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СОВЕЩАНИЕ 
В ЦК КПСС

в ЦК КПСС 24—26 
декабря состоялось сове- 

, щанне представителей со
ветских заграничных уч
реждений совместно с ру
ководителями централь
ных ведомств и отделов 
ЦК КПСС.

Участники совещания 
обсудили вопросы даль- 
неййтей активизации про
паганды Программы ми
ра, принятой на XXIV 
съезде КПСС, обменя
лись опытом работы по 
разъяснению миролю
бивой внешней политики 
КПСС и Советского пра
вительства. важных поло
жений, изложенных в вы
ступлениях Генерального 
секретаря ЦК КПСС тов. 
Л. И. Брежнева.

Перед участниками со
вещания выступили кан
дидаты в члены Политбю
ро, секретари ЦК КПСС 
тт. П. Н. Демичев, Б. Н, 
Пономарев, секретарь ЦК 
КПСС тов. К. Ф. Кату
шев. заведующие отдела
ми ЦК КПСС тт. П. А. 
Абрасимов, В. Ф. Шауро.

Возвращение товарища 
Н. В. Подгорного в Москву

27 декабря член Политбю
ро ЦК КПСС, Председатель 
Президиума Верховного Со
вета СССР Н. В. Подгор
ный возвратился из Риги в 
Москву.

(ТАСС).

Пребывание товарища 
А. Н. Шелепина

На  ф и н и ш е
Р Е Ш А Ю Щ Е Г а Зв тшт-ШЕпо

с  ОПЕРЕЖЕНИЕМ  
Н А  Т Р И  Д Н Я
Промышленность Томской области 

выполнила годовой план
Развернув социалистн- тилетки по реализации 

ческое соревнование за продукции и выпуску 
досрочное выполнение на- большинства важнейших 
роднохозяйсхвеняого пла- з^дов изделий.
иа, коллективы промыш-

„ года будетленных предприятии Том
ской области 28 декабря Дополнительно продукции 
выполнили задания треть- на несколько миллионов 
его, решающего года'пя- рублей.

До конца 
выпущено

В нынешнем году томичи 
получили от нашего совхоза 
значительно больше ранних 
овощей, чем в предыдущем.

Новые теплицы площадью 
12 тысяч квадратных мет
ров, освоенная весной про
грессивная технология , ово
щеводства закрытого грунта, 
добрособестный труд подав
ляющего большинства рабо
чих совхоза позволили на
много увеличить производ
ство лука, огурцов н помидо
ров.

При обязательстве 800 
тонн коллектив совхоза по
ставил торгующим организа
циям 1.012 тонн продукции. 
Если в 1972 году ее было 
продано на 548 тысяч руб
лей, то в 1973 году — уже 
на 1,4 миллиона.

Хорошо потрудились в теп
лицах Р. О. Галиулина, Э. Г.

Овощей 
стало 
больше

Фриз, М. Ф. Кениг, А. Я. Ви
ноградова, Е. Н. Кологриво- 
ва и другие работницы, вы
растившие за год на каждом 
квадратном метре грунта по 
35—37 килограммов зелено
го лука, огурцов и хюмидо- 
ров.

В начале 1974 года строи- |  
тели сдадут в знсплуатацию 
еще 12 тысяч квадратных 
метров теплиц.

3. ДРЮПИНА, 
главный агроном совхо

за «Томич».

Успешно завершают год 
труженики ферм Зьщянского , 
района. Задание ' по продаже 
мяса и.молока выполнено. В 
прошлом году трехтысячный. 
рубеж по надоям молока■ 
прювзовдли се.мь доярок., 
Нынче трехтысячниц . стало 
восемнадцать.

Соревнование доярок воз

главляет Нина Николаевна 
Сафонова, с Богословской 
фермы , колхоза имени ’ XXII 
съезда КЙСС, которая по
лучила за „ 11 . месяцев по 
4.137 килограммов молока 
на корову. Отлично трудят
ся доярки этой фермы Н. К. 
Ефремова,, А, Б. Чарцкова, 
В. Д. Слшкина, В. С.'Мит

рофанова, А. Н. Тараскина. 
Каждая из них надоила бо
лее 3 тысяч килограммов мо
лока от коровы.

Высоких результатов до
биваются многие скотники- 
пастухи. Более трех тысяч 
килограммов от каждой коро
вы надоено в гуртах, за ко-

торы.мн ухаживают Н. Е. Ду- 
боделов нз колхоза «Рос
сия» и Н. К. Пахомов из кол
хоза «Сибиряк».

Животноводы района по
ставили задачу в зимний 
стойловый период получать 
ежемесячно не менее 170 
килограммов молока от коро
вы. .

Н. САЛАГОР.
Зырянский район.

В Туркмении
• АШХАБ.'ЧД,' 27 декабря. 
(ТАСС). Сегодня в республи
канском Совете профессио
нальных союзов состоялась 
встреча члена Политбюро 
ЦК КПСС, председателя 
ВЦСПС А. Н. Шелепина с 
профсоюзным активом Турк
мении. Были рассмотрены 
вопросы активизации работы, 
профсоюзов по дальнейшему 
развертыванию социалисти
ческого соревнования.

А. Н. Шелепин побывал в 
колхозе «Совет Туркмени- 
станы».

В тот же день А. Н. Ше
лепин отбыл из столицы 
Туркмении. В аэропорту его 
провожали первый секретарь 
ЦК Компартии Туркмениста
на М. Г. Гапуров, Председа
тель Президиума Верховного 
Совета Туркменской ССР 
А.-М. Клыче'в, Председатель 
Совета МиниЬтров- респуб
лики О. Н. Оразмухамедов, 
второй секретарь ЦК КП 
Туркменистана В. Н. РыкОе, 
ч.лены и кандидаты в члены 
Бюро ЦК Компартии Туркме
нистана, другие руководите
ли республики.

* * *
Вечером А. Н. Шелепин 

возвратился в Москву.

Л идия . Б р ун о вн а  Кр ы лосова  в о згл а в л яе т  б р и гад у  имени 
X X IV  съ е зд а  К П С С . Э то  л уч ш и й  к о л л е кти в  на эм альпройзвод- 
с тв е  объединения «С и бкабель» . М ного тр у д а  п р и л а га е т  б р и га
д и р -ко м м ун и ст , чтобы  из м есяц а  в м есяц  бр игада  волочиль- 
щ и ц  зан и м ала  первое м есто  в  со ц и али сти ческом  соревнова
н и и .

Фото к. Лисицына.

Весенние заботы механизаторов
Весенними заботами жи

вут механизаторы совхоза 
«Комсомолец», инициаторы 
областного соревнования 
сельских механизаторов за 
досрочное проведение ремон
та сельскохозяйственной тех
ники. Хорошо потрудились в 
осенний период ремонтники 
Казанского отделения. Под 
руководством опытного меха
ника В. Г. Лебзака они по
ставили на линейку готовно
сти все зерновые и две куку
рузные сеялки, пять зерно
вых комбайнов.

Подготовленная к работе 
техника поставлена на зара
нее оборудованную площад
ку, хранится с соблюдением 
всех технических требований. 
Надежно подготовили к ра
боте весь прицепной и на

весной инвентарь трактори
сты Д. Калмыков. В. Чупри- 
ков, Я. Тулупов и другие ме
ханизаторы.

Завершают ремонт посев
ной и ( почвообрабатывающей 
техники механизаторы Ново- 
кусковскрго отделения. Ста
рательно трудятся в мастер
ской кузнец А. Бурдавицин, 
токарь Д. Форафонтов, ком
байнеры В. Черньппев и 
В. Богомолов.

К новому году в совхозной 
мастерской будет полностью 
закончен ремонт плугов, сея
лок, культиватс^ов, лущиль
ников. Подготовлено к рабо
те 20 сенокосилок. Поставле
но на линейку готовности 15 
зерновых комбайнов.

Ф. ИЛЬИН.
г. Асяво.

НОВОСЕЛЬЕ ОТКОРМОЧНОЙ ФЕРМЫ
В нынешнем году живот

новоды Кривошеинското от- 
кормсовхоза осуществили 
свою давнишнюю мечту,
применив на откорме скота 
комплексную механизацию. 
Сейчас на новой ферме все 
трудоемкие процессы — 
уборку навоза, раздачу кор
мов—выполняют механизмы, 
управляемые механизато
рами Ц. Дерко, Л. Карнае- 
вым, М. Файзулиньга и
И. Прошковичем. В обязан
ности женщин Е. Карнаевой 
н 3. Файзулиной входит 
лишь уборка в стойлах и ор

ганизация прогулок живот
ных.

Животноводы работают 
дружно и увлеченно, доби
ваются все более высоких 
результатов. Так, в декабре 
546 животных дали 115 цен
тнеров привеса, или каждое 
увеличивало ежедневно свой 
вес в среднем на 700 грам
мов. На зймний период ско
ту созданы хорошие усло
вия, в достатке кормов, так 
что есть основание рассчи
тывать, что и в новом году 
совхоз будет получать высо 
кие привесы.

Н. САСЬКОВ.
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БОЛЬШИЕ Ш У Г И  В К0ММУНИСТИЧЕСК0М1 СТРОИТЕЛЬСТВЕ
ВРУЧЕНИЕ ЭСТОНСКОЙ ССР ОРДЕНА ДРУЖБЫ НАРОДОВ 

И ГО Р О Д У Т А Л Л И Н  У - О  Р Д Е Н А Л Е Н И Н А
ТАЛЛИН. 27 декабря. 

(ТАСС). Светлый и радост
ный праздник пришей в Со
ветскую Эстонию. Сегодня 
республике вручен орден 
Дружбы народов, а' городу 
Таллину — орден Ленина. 
Этими высокими наградами 
отмечен вклад трудящихся 
Эстонской ' ССР в укрепле
ние дружбы и братского со
трудничества советских на
родов, в коммунистическое 
строительство.

В концертном зале «Эсто
ния» сегодня состоя.чось сов
местное торжественное: еа-. 
седание Центра.чьного Ко
митета Компартии Эстонии) 
и Верховного Совета респуб
лики. Его открыл Председа
тель Президиума Верховно
го Совета Эстонской ССР 
А. П. Вадер.

С большим воодущевле- 
нием участники заседания 
избирают почетный ■, : прези
диум в составе Политбюро 
,ЦК КПСС во главе с Гене; 
ральным секрета|>ем ЦК

КПСС товарищем Л. И. 
Брежневым.

Словр предоставляется 
члену Политбюро , ЦК 
КПСС, председателю' Коми
тета государственной безо
пасности при Совете Мини
стров СССР Ю. В. Андро
пову. По поручению Цент
рального Комитета КПСС, 
Президиума Верховного Со
вета СССР, Советского пра
вительства он сердечно по
здравил трудящихся Эсто
нии с высокими наградами, 
которые являются признани
ем больших заслуг, респуб
лики и ее столицы в комму- 
яистичеоком > строительстве, 
в развитии друнсбы к брат
ского. сотрудничества совет
ских народов, укреплении 
нашего Советского государ
ства. '
. Эстрния — одна из моло
дых республик Советского 
Союза, отметил оратор. Но 
советским людям .'памятно, 
что социалистическая рево
люция началась' здесь, как

и в Петрограде, 7 ноября 
1917 года.

С первых же шагов рево
люции нашим народам при
шлось решать сложнейшие 
социальные и национальные 
задачи. Апологеты буржуа
зии на всех перекрестках 
кричали, будто большевики 
не способны рёшить нацио
нальную проблему. Враги 
Советского государства рас
считывали, что силы нацио
нализма возьмут верх над 
ид€я.ми интернационализма. 
Но вопреки их ожиданиям 
на. развалинах бывшей цар
ской империи рождалась не
виданная в мировой исто
рии, качественно новая со
циалистическая государст
венность. Народы, получив
шие возможность для само
определения, не отделялись 
друг от друга. Напротив, 
они стре.м1ились к еще боль
шему соединению. Револнъ 
ционные идеи помогли ‘Мил
лионам рабочих и . крестьян 
осовиать, что в сплочении

их сил — залог осуществле
ния чаяний о социальной 
справедливости и нацио
нальном равенстве.

Эстонские ком.мунисты 
писали в своем воззвании в 
январе 1918 года: «Не отде
ление от России, а самый 
тесный и братский союз с 
трудящимися России — та
ков... наш лозунг. Револю
ция соединила нас с тру
довым народо.м Рос
сии... Пусть трудящиеся го
рода и деревни не забывают 
ни на минуту, что они явля
ются членами интернацио
нальной се.мьи рабочих». 
Верность этому пламенному 
воззванию трудящиеся Эсто
нии пронесли через все су
ровые годы революционной 
борьбы.

Международный империа- 
лиз.м вместе с внутренней 
контрревблюцией задушил 
тогда Советскую власть в 
Эстонии; Два десятилетия 
власти буржуазии оберну
лись мрачным господством

политической реакции, стра
даниями трудового народа, 
превращением страны в 
аграрно-сырьевой придаток 
капиталистического рынка.

Но эстонский народ, про
должал оратор, сказал свое 
слово, решительно заявил о 
том, каким путем он наме
рен идти. Советская Эсто
ния добровольно вступила в 
брагскую семью советских 
республик. Это обеспечило 
эстонскому народу защиту 
национальных интересов, ус
пешное осуществление ко
ренных социально-политиче
ских проблем.

В брагской семье совет
ских народов раскрылись 
подлинные возможности эс
тонских тружеников.! До
статочно сказать, что ныне 

' республика производит про
мышленной продукции в 34 
раза больше, чем в 1940 го
ду-

(Окончаяве на 2-й стр.)

П Р Щ Ш  В ЗВЕЗДНОМ
ВСТРЕЧА ЭКИ П А Ж А  КО РА БЛЯ « С О Ю З -13»

Зримо встают контуры но
вого, четвертого года пяти
летки. 'Уходит третий, реша
ющий. В его летопись вошла 
и страница, написанная ис
следователями космоса. Это 
— труд, энергия и талант 
тех, кто конструирует, вопло
щает в .металл ракетно-кос
мические системы, кто испы
тывает их непосредственно в 
космическом пространстве.

Год 1973 порадовал с'тар- 
тамп в околоземное прост
ранство серии спутников 
«Космос», работой на орбите 
'Вокруг Земля спутников свя
зи «Молния» и метеорологи
ческих спутников «Метеор», 
стартами автоматических 
станций «Марс», продолжаю
щих свой путь к далекой пла
нете. полетами спутников 
«Интеркосмос». Успешно по
работал в космосе экипаж 
«Союза-12». Закончилось 
восьмидневное путешествие 
«Союза-13». Следует ска
зать, что «Союз-13» — пило
тируемый корабль, оснащен
ный системой телескопов.

Подмосковный аэродром. 
Встретить Петра Клнмука и 
Валентина Лебедева 27 де
кабря здесь собрались руко
водители Центра подготовки 
космонавтов, ученые, конст
рукторы, специалисты, лет
чики-космонавты СССР,
родственники, героев, Дру
зья. Естественно, что раз- 
го-вор заходит о том, как lio- 
работалй космонавты в кос
мосе, . каков их вклад в кос
монавтику.

Высокую оценку работе в 
кос.мосе экипажа «СоюзДЗ» 
дал руководитель подготовки 
космонавтов генерал-майор 
авиации, летчик-космонавт 
СССР в. А. Шаталов.

— Экипаж «Союза-13», — 
сказал он, —• работал четко, 
слаженно. Программа полета 
выполнена, внесен значи
тельный вклад в развитие 
космической техники, в нау
ку- ;

Это — оценка специали
ста, который, кстати сказать, 
трижды побывал в космиче
ском пространстве в качестве 
командира экипажа кораблей 
«Союз». Даже краткое пере
числение сделанного экипа
жем «Сокхза-13» говорит, 
сколь ответственной и напря
женной была его работа.

Петр Климук и Валентин 
Лебедев в -течение полета 
провели комплексную про
верку и испытания бортовых 
систем корабля. Этим про
должена работа, начатая Ва
силием Лазаревым и Олегом 
Макаровым на «Союзе-12». 
Это закономерно. Ведь от по
лета к полету идет совер
шенствование ’ летательных, 
аппаратов. Эти же цели пре- 
с.чедовала и отработка про
цессов ручного и авто.матиче- 
скрго управления кораблем. 
Огромное ■ значение для кос
мических рейсов, как извест
но,, и.меет .умение выполнить 
автономную , навигацию ко
раблей в различных режи
мах полета. Ради совер
шенствования средств и ме
тодов навигации экипаж на
блюдал и фотографировал 
световые эффекты, возникаю- 
щКе при восходе и заходе 
Солнца на линии земного го
ризонта.
. Испо'льзуя, систему теле

скопов «Орион-2», космонав
ты осуществили спектрогра- 
фирО'Вание звезд в ультра
фиолетовом' диапазоне. Ис
следуя таким методом дале
кие звезды, ученые по.туча- 
ют ценную информацию о

зарождении, формировании и 
эволюции звезд.

Одновременно, с борта ко
рабля проводилось спектро- 
графирование природных об
разований на поверхности 
Земли, то есть исследова
лась природная среда в ин
тересах науки и народного 
хозяйства. Изучение дневно
го и судмеречного горизонта 
также входило в программу 
полета. Полученные данные 
помогут метеорологам лучше 
понять процессы, формирую
щие погоду.

Экипаж корабля «Союз-13» 
вел эксперименты, связанные 
с изучением кровообраще
ния головного мозга в со
стоянии невесомости. Цен
ным представляется опыт с 
микроорганизмами в «Оазя- 
се-2» — биологической си
стеме для исследования про
цессов регенерации в,замкн5''- 
том пространстве. Этот опыт 
— часть исследований в об
ласти создания специальных 
экологических систем, благо
даря которым все необходи
мое для жизни космонавтов 
производилось бы на борту 

' самого корабля. Это имеет 
важное значение при органи
зации длительных и тем бо
лее .межпланетных полетов.

Ученые, в чье распоряже
ние поступят эксперимен
тальные данные, полученные 
экипажем корабля «Со
юз-13» во время полета, обо
гатят свои знания в различ
ных областях космической 
■Науки и техники.

...Но вот в зимнем небе 
появилась серебристая точка. 
Еще несколько минут — и 
самолет коснулся земли. 
Скоро на трапе, его появи
лись космонавты Петр Кли
мук и Валентин Лебедев. Их 
встречают горячие аплодис
менты собравшихся.

Космонавты четким шагом 
направляются к предста'вите- 
лям Государственной комис
сии. Командир экипажа Петр 
Климук докладывает о вы
полнении полетной програм
мы.

Герои попадают в объятия' 
родных, космонавтов н дру
зей. Им вручают букеты цве
тов.

Исследо-вателей космоса 
ждет Звездный. Кортеж ма
шин покидает аэродром. В 
городке царит праздничное 
настроение. Ведь каждый 
живущий здесь в той или 
иной мере принимал участие 
в подготовке и проведении 
закончившегося космическо
го эксперимента. На служеб
ных помещениях, . жилых 
корпуса.х вывешены флаги, 
адеют транспаранты: «Слава 
партии!», «С.чава 'советскому 
народу!», «Советским поко
рителям космоса — слава!».

Машины остановились не
далеко от молодого засне
женного парка, где стоит 
отлитый в бронзе Юрий 
Алексеевич Гагарин. Экипаж 
корабля «Сою.з-13» подходят 
К памятнику и возлагает цве
ты к его подножию.

Затем в окружении космо
навтов, друзей и родственни
ков Петр Климук и Вален
тин Лебедев направляются к 
Дворцу культуры, где их 
ждут ученые, конструкторы, 
инженеры, рабочие, все- те, 
кто готовил космонавтов к 
полету.

Митинг открыл руководи
тель Центра подготовки кос
монавтов имени Ю. А. Гага
рина генерал-майор авиации, 
летчик-космонавт СССР Г. Т. 
Береговой.

Сердечно приветствовали 
новых исследователей космо
са летчик-космонавт СССР 
П. Р. Попович, представите
ли партийных, общественных 
организаций, пионеры Звезд
ного городка.

Выступившие на митинге 
ученые, работники конструк
торских организаций, меди
ко-биологической службы н 
другие подвели итоги работы 
экипажа. Они подчеркнули, 
что программа полета выпол
нена полностью и что этим 
сделан очередной шаг на пу
ти совершенствования косми
ческой техники и исследо
вания космического прост
ранства.

С большим вниманием бы
ли выслушаны выступления 
Петра Клнмука и Валентина 
Лебедева. Они говорили о 
достоинствах космического 
корабля, о творческом подъе
ме, с которым трудились на 
орбите. Космонавты заяви.чя 
о своей готовности выпол
нить любое задание Родины.

С большим воодушевлени
ем участники митинга при
няли приветственное письмо 
Центральному Комитету 
КПСС. * * ♦

Окупы и лаконичны были 
сеансы связи с экипажем ко
рабля «Союз-13» во время 
восьмисуточного-полета ор
битальной астрофизической 
обсерватории. Каждый час 
был до предела нагружен ра
ботой с научным оборудова
нием, находившимся на бор
ту корабля. И не случайно 
первые вопросы, которые за
дали журналисты Петру Кли- 
муку и Валентину Лебедеву 

' на всгр)ече в Звездно.м город
ке, касались самих космонав
тов, их впечатлений о поле
те.

— О чем спросили вас 
конструкторы корабля после 
вашего приземления?

— Ну, конечно, о «Сою
зе», — отвечает Петр Кли
мук. — Одно хочу сказать 
сразу; корабль надежен, 
послушен, удобен для работы 
косдмонавта и для исследо
вателя.

— Я хотел бы подчерк
нуть,. — говорит борт-инже
нер Валенгий Лебедев, —• 
точность и безотказность ра
боты всех систем корабля. 
Эти его особенности позволи
ли нам проводить астронож- 
ческие наблюдения и съем'ку 
с точностью наведения инст
рументов, прввьпиающей на
ши земные нормы.

Космонавтов спросили о 
нх планах на будущее.

— Летать, осваивать и 
работать на новых космичог 
ских кораблях, новых науч
ных лабораториях на орбите, 
— ответил Кли.мук. — Про
должу учебу в академии.

— Принять участие в ра
ботах, связанных с , совер
шенствованием подготовки 
кос.монавтов к будущим поле- 
та.м. Этому, в частности, по
священа и моя научная ра
бота, которую я планирую за
щитить в будущем году, — 
добавил Лебедев.

В этот же день в Звездном 
городке состоялось заседа
ние Государственной комис
сии. Результаты полета, ра
бота космонавтов, наземных 
служб и всего комплекса, 
обеспечившего подготовку и 
проведение полета, оценены 
высшим баллом — на отлич
но.

Н. ЖЕЛЕЗНОВ,
А. РОМАНОВ, 

спец. ко])р. ТАСС.
Звездный городок.

В ПОЛЕТЕ-СПУТНИК «ОРЕОЛ-2 »

В соответствии с програм
мой сотрудничества между 
СССР и Францией в области 
исследования и использова
ния космического пространст
ва в мирных' целях в Совет
ском Союзе 26 декабря 1973 
года произведен запуск ис
кусственного спутника Зем
ли «Ореол-2».

Спутник предназначЕЩ для 
продолжения исследований 
физических явлений в верх
ней атмосфере Земли в вы
соких широтах и изучения 
природы полярных сияний, 
начатых на спутнике «Оре
ол» в 1971 году.

Спутник «Ореол-2» выве-

П  р е з и д и у м а  
Об отнесении города 

к к а т е г о р и и
Отнести .город Асино Аси- 

новского района Томской 
области к категории городов 
областного ' подчинения, со
хранив за городом прежнее 
наименование.

Объединить Асиновскнй 
городской и Асиновский рай
онный Советы депутатов 
трудящихся в один Асннов- 
скйй городской Совет депу
татов трудящихся,

Возложить на Асиновский

Сообщение ТАСС
дея на орбиту с параметра
ми:

— минимальное расстоя
ние от поверхности Земли (в 
перигее) — 407 км;

— максимальное расстоя
ние от поверхности Земли {в 
апогее) —  1.995 км;

— начальный период об
ращения — 109,2 минуты;

— наклонение орбиты к
плоскости экватора — 74
градуса.

На борту спутника уста
новлены научная аппаратура 
для исследования спектра 
протонов й электронов в ши-

У  К  А  3

роком диапазоне энергий, 
измерения интегральной ин
тенсивности протонов и опре
деления ионного состава, ат
мосферы, а также слуясеб- 
ные системы, обеспечиваю
щие выполнение научных 
экспериментов.

Наземный измерительный 
комплекс ведет прием по
ступающей со спутника ин
формации.

Одновременно с измере
ниями, проводимыми на 
спутнике «Ореол-2», назем
ные обсерватории ряда стран 
будут проводить координи
рованные геофизические ис
следования по согласован
ной программе.

Верховного Совета Р С Ф С Р  
Асино Асиновского района Томской области 
г о р о д о в  о б л а с т н о г о  п од ч и н е н . и я

грродской Совет депутатов 
трудящихся и его исполни
тельный комитет решение на 
территории Асиновского 
района всех вопросов, входя
щих в компетенцию районно
го Совета депутатов трудя

щихся и его исполнительного 
комитета. .

Подчинить сельские Сове
ты, депутатов трудящихся 
Асиновского района Асшгов- 
скому городскому Совету де
путатов трудящихся.

Председатель Президиума Верховного Совета РСФСР
М. ЯСНОВ. 

Верховного Совета РСФСР 
X. НЕШКОВ.

Секретарь Президиума
Москва. 27 декабря 1973 г.

С Т А Л Ь  З А П С И Б А
НОВОКУЗНЕЦК. 27 дет 

кабря. ’ (ТАСС). Годовой 
план вьтлавки стали вьшбл- 
нили сегодня металлурги' 
ЗапСиба. . . .

Конверторщики достигли

самой высокой в стране про
изводительности агрегатов. 
С каждого кубометра емко
сти конверторов здесь полу
чают по 4 1 'тонне готового 
металла, что в полтора раза

больше проектного задания.
Без ввода новых мощно

стей, только за счет увели
чения веса плавок, более 
интенсивного использования 
кислорода при варке стали и 
снижения ■ простоев агрега
тов вьшуск металла за год ' 
возрос на 250 тысяч тонн.
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Твердый шаг пятилетки
III СЕССИЯ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

Г :

Как уже сообщалось в на
шей газете, 27 декабря со
стоялась III сессия областно
го Совета депутатов трудя
щихся, участники которой 
обсудили доклады предсе
дателя областной плановой 
комиссии Г. А. Хамитова «О 
государственном плане -раз
вития местного хозяйства 
области на 1974 год», за
ведующего областным фи
нансовым отделом А. В. 
Сергеева «О бюджете обла
сти на 1974' год» и содо
клад заместителя прюдседа- 
теля планово-бюджетной ко
миссии областного Совета 
И. П. Старовойтова.

— Близится к заверше
нию третий, решающий год 
девятой пятилетки, — ска
зал Г. А. Хамитов. — Этот 
год ознаменован успешным 
претворением в жизнь по
ставленных XXIV съездом 
КПСС задач по развитию 
всех отраслей народного хо
зяйства и культуры, повы
шению жизненного уровня 
трудящихся.

Декабрьский Пленум ЦК 
КПСС целиком и полностью 
одобрил деятельность По
литбюро ЦК КПСС по осу
ществлению решений XXIV 
съезда партии в области 
внутренней и внешней поли
тики, положения и выводы, 
изложенные в речи Гене
рального секретаря ЦК то
варища Л. И. Брежнева.

Главный итог трех лет 
пятилетки и 1973 года, от
метил докладчик, заключает
ся в том, что благодаря по
следовательному осущест
влению экономической поли
тики партии достигнуто 
дальнейшее эконо'мическое и 
социальное развитие обла
сти.

Объем промышленного 
производства за три года 
пятилетки в целом по обла
сти возрос на 20,7 процента, 
а рост производительности 
труда составил 19,8 процен
та.

Рост промышленного про
изводства за 11 месяцев 
1973 года составил 5,9 про
цента. Реализовано продук
ции сверх плана на 11,8 
миллиона рублей.

В 1973 году в развитие 
промышленности, подведом
ственной облисполкому, вло
жено почти 3,5 миллиона 
рублей капитальных вложе
ний.

Укрепилась материально- 
техническая база сельского 
хозяйства. В его развитие 
за прошедшие годы девятой 
пятилетки вложено более 
258 миллионов рублей госу
дарственных капиталовложе
ний. Производство зерна в 
1973 году составило 524 ты
сячи тонн. Это самый высо
кий за последние 5 лет ва
ловой сбор зерна. Возросло 
поголовье крупного рогато
го скота, свиней, птицы. Это 
позволило перевыполнить 
планы и задания по закуп
кам скота и птицы, .яиц и 
шерсти.

Далее докладчик остано
вился на вопросах капиталь
ного строительства. Он отме
тил, что за три года в на
родное хозяйство области 
вложено более 1,2 миллиар
да рублей капитальных вло
жений. В 1973 году вошел 
в строй действующих нефте
провод Александровское — 
Томск — Анжеро-Судженск. 
Введены коммунальный 
мост через реку Томь, го
стиница «Томск» на 304 ме
ста, первая очередь водопро
вода из подземных источни
ков на 50 тысяч кубометров 
воды в сутки, автовокзал в 
Томске. Мощность Томского 
завода крупнопанельного до
мостроения достигла 134 ты
сяч квадратных метров жи
лой площади в год.

Улучшила работу служба 
быта. Дальнейшее развитие 
получили здравоохранение, 
просзещение и культура.

Докладчик главное вни
мание сосредоточил на нере
шенных вопросах. Он под
черкнул, что результаты ра
боты за три года пятилетки 
могли бы быть намного луч
ше, если бы местные Сове
ты, руководители всех зве
ньев народного, хозяйства 
приложили максимум уси
лий к сокращению потерь в 
различных сферах народно
го хозяйства, улучшению 
качественных показателей 
работы промышленных 
предприятий и строитель
ных организаций, совхозов и 
колхозов.

• Не вьшолнили планы реа- 
лизации.,лро,мы1т,1л.ен.ной-нро- 
дукЦййГВерхнекетский, Кар- 
гасокский. Первомайский и 
Тегульдетский районы. 33 
промышленных предприятия 
не выполнили план 11 меся
цев по реализации продук
ции.

Неустойчиво в текущем 
году работали отдельные 
предприятия управлений 
топливной, местной и пище
вой промышленности. 45 

предприятий не выполнили 
одиннадцатимесячные планы 
по производительности тру
да.

Анализируя недостатки в 
развитии сельскохозяйст
венного производства, Г. А. 
Хамитов отметил, что объе
динения «Сельхозтехника» 
и «Союзтомскмелиорация» 
совершенно неудовлетвори
тельно выполняют задания 
на 1973 год по вводу в эк
сплуатацию орошаемых и 
осушенных земель. Из пла
нируемых 2.800 гектаров

введено немногим более
1.000 гектаров.

В ряде хозяйств Томско
го, Парабельского, Тегуль- 
детского, Чаинского и дру
гих районов продолжает ос
таваться на низком уровне 
культура земледелия.

Все еще не преодолены 
серьезные недостатки в раз
витии яшвотноводства. Сред
ний надой молока на од
ну корову уменьшился по 
сравнению с прошлым го
дом в Александровском, 
Каргасокском, Колпашев- 
ском, Парабельском, Те- 
гульдетском, Томском и 
других районах. Уменьши
лось производство мяса в хо
зяйствах Первомайского, 
Шегарского, Кривошеинско- 
го, Молчановского и Томско
го районов, молока — в 
Парабельском, Тегульдет- 
CKO.M, Александровском, 
Колпашевском и Каргасок
ском районах.

Имеются крупные недо
статки в экономической ра
боте ряда сельскохозяйст
венных предприятий. По 
предварительным данным, 
совхозы закончат нынешний 
год с убытками более 13 
миллионов рублей. Особенно 
убыточны совхозы Асинов- 
ского, Колпашевского, Кар- 
гасокского, Парабельского, 
Чаинского и Шегарского 
районов.

Докладчик подробно оста
новился на нерешенных про- 
бле.мах в капитальном и до
рожном строительстве, на 
предприятиях транспорта и 
связи, в бытовом обслужи
вании населения и торговле.

— В 1974 году. — сказал 
Г. А. Хамитов, — будет за
вершена реконструкция Пер
вомайского лесозаготови
тельного участка облмест- 
прома, Бакчарского рай- 
промкомбината, Лучаяовско- 
го стеклозавода, строитель
ство сухарно-булочного цеха 
облпищепрома, продолжено 
строительство Томского дро
бильно-сортировочного заво

да, гормолзавода в Томске. 
Предусмотрены средства на 
окончание строительства за
водов сухого обезжиренного 
молока в Кожевникове и 
Молчанове.

Задача местных Советов, 
руководителей промышлен
ных управлений, ведомств, 
объединений, предприятий 
обеспечить выполнение в 
первом квартале не менее 
26—28 процентов годового 
плана.

Докладчик сообщил депу
татам о том, что обком 
КПСС и облисполком разра
ботали мероприятия по пе
реводу молочного животно
водства на промьппленную 
основу на базе беспривяз
но-боксовой технологии. Это 
позволит успешно выпол
нить комплексную програм
му развития животноводства 
в колхозах и совхозах, по
высить производительность 
труда и увеличить производ
ство мяса и молока для 
удовлетворения все возра
стающих потребностей насе
ления в этих продуктах пи
тания.

Общий объем капитало
вложений в 1974 году до
стигнет примерно 400 мил
лионов рублей.

Увеличатся капиталовло
жения в сельское хозяйство, 
мясо-молочную, нефтедобы
вающую и лесную промьпп- 
ленность; а также на произ
водственное, жилищно-ком
мунальное и культурно-бы
товое строительство местных 
Советов. Предусматривается 
продолжить работы по 
строительству дороги Кар- 
гала —г Вознесенка, Шегар-' 
ка — Каргала, Томск — 
Болотное, Томск — Ворояи- 
но.

Объём платных услуг на
селению в новом году уве
личится по сравнению с
1973 годом на 10,4 процен
та, в том числе в сельской 
местности — на 11,2 про
цента. Будет введено в
1974 году 360 тысяч квад
ратных метров жилья, в том 
числе по ЛИНИН местных Со
ветов — 134,5 тысячи квад
ратных метров. На строи
тельство объектов комму
нального хозяйства направ
ляется 12,6 миллиона руб
лей.

Розничный товарооборот 
в 1974 году возрастет на 7 
процентов и достигнет 726 
миллионов рублей. • Дальней
шее развитие получит народ
ное образование.

Планом на 1974 год пре
дусмотрен ввод в действие 
больниц в Асине и Колпа- 
шеве, строительство лечеб
ных корпусов в Томске, в 
Шегарке и Александров
ском. Будет продолжено 
строительство драматическо
го театра и четырехзального 
спортивного комплекса с 
плавательным бассейном в 
Томске. Выделены капи- 
■ таловложения на строитель
ство Дома культуры в рабо
чем поселке Каргасок. ,

— Сейчас на всех пред
приятиях, стройках, в колхо
зах и совхозах, — сказал в 
заключение докладчик, — 
развернулось широкое дви
жение за принятие встреч
ных планов на 1974 год. За
дача руководителей пред
приятий, строек, колхозов и 
совхозов, всех советских ор
ганов и общественных орга‘ 
низаций мобилизовать тру
дящихся на выполнение пя
тилетнего плана, и прежде 
всего плана 1974 года, сде
лать все, чтобы планы в

обязательства, взятые на 
себя коллективами трудя
щихся области, были выпол
нены.

В докладе о проекте бюд
жета области на 1974 год 
А. В. Сергеев сообщил, что 
доходы бюджета на 1974 
год определены в сумме 
155,1 миллиона рублей, что 
на 9.3 процента превышает 
утвержденный бюджет на
1973 год. Расходы составят 
155 миллионов рублей, или 
возрастут на 13,4 миллиона 
рублей.

Главным источником до
ходов в бюджете области 
явится налог с оборота. В 
соответствии с показателями 
народнохозяйственного пла
на, он составит 231 миллион 
.рублей, увеличение против 
ожидаемого выполнения на 
9,4 процента. При этом в 
бюджет области будет отчис
лено 74,2 миллиона рублей, 
что составит 47,6 процента 
всех денежных ресурсов 
бюджета.

Расходы на развитие ме
стного хозяйства за счет 
бюджета, ресурсов пред
приятий в 1974 году достиг
нут 82, миллионов рублей, 
что на 4,8 процента превы
сит затраты текущего года.

На дальнейшее развитие 
жилищно-коммунальной си
стемы в 1974 году планом 
и бюджетом предусмотрены 
расхО'ДЫ в сумме 46,9 мил
лиона рублей.

Большая часть ресурсов 
направляется на финансиро
вание централизованных ка
питальных вложений. По 
плану на эти цели выделяет
ся 25,5 миллиона рублей, в. 
том числе жилищное
строительство — 15,2 мил
лиона рублей.

Значительные ассигнова
ния направляются на благо
устройство городов, район
ных центров и рабочих по
селков области. Эти расходы 
определены в сумме 6,6 
миллиона рублей. За по
следние три года они увели
чились в два раза.

Розничный тюварообЬрот' 
на 1974 год по области со
ставит 726 миллионов руб
лей. в том числе по мест
ным торгам определен в 
сумме 269 тысяч рублей. 
Населению бу;1ет продано 
товаров на 45 миллионов 
рублей больше, чем в теку
щем году.

Товарооборот по управ« 
лению общественного пита
ния составит 40.200 тысяч 
рублей, или против 1973 
года увеличится на 8 про
центов.

На дальнейшее развитие 
сельскохозяйственного про
изводства за счет бюджета, 
собственных средств совхо
зов, колхозов и кредита 
Госбанка направляется 
101 миллион рублей.

На дальнейшее развитие 
просвещения в области на
правляется 57,6 миллиона 
рублей.

Для более полного удов
летворения потребностей на
селения в медицинской по
мощи бюджетом сшределяет- 
ся финансирование строи
тельства больниц на 350 ко
ек, общее количество ’ кото
рых составит к концу 1974 
года 9.680.,

По бюджету области на
1974 год ассигнования на 
мероприятия по социально
му обеспечению составляют 
2 миллиона 800 тысяч руб
лей.

Кроме ТОГО; за счет 
средств союзного и респуб
ликанского бюджетов будет 
израсходовано на выплату 
пенсий и пособий более 51 
миллиона рублей.

Бюджет области за 1972 
год исполнен по доходам в 
сумме 134.127 тысяч руб
лей, или на 101,4 процента и 
по расходам в сумме 146.323 
тысячи рублей, или на 96,2 
процента.

Выступивший с содокла
дом заместитель председате
ля планово-бюджетной ко- 
М'иссии областного Совета 
И. П. Старовойтов подробно 
остановился на вопросах 
сохранности социалистиче
ской собственности, борьбы 
с потерями материальных 
ценностей.

Первым взял слово в пре
ниях председатель Томского 
горисполкома депутат Г. М. 
Калаба. Он рассказал о 
большом жилищном и куль
турно-бытовом строительстве,

' которое идет и будет идти в 
областном центре. Этому 
сейчас способствует принци
пиальная позиция, которую 
заняли городские партий
ные и советские органы в 
отношении объединения 
всех средств в руках едино
го заказчика — управления 
капитального строительства 
горисполкома. Появилась 
возможность комплексно ос
ваивать большие городские 
территорий. Такие приме
ры 50ке есть: это площадь 
и.чени В. И. Ленина, пло
щадь станции Томск-1. Ора
тор главное внимание сосре
доточил на недостатках го- 
|^дского строительства. 
Из-за узко ведомственного 
подхода к вопросам градо
строительства, которое ха
рактерно для «Теплоэлек- 
тропроекта», «Томскэнерго» 
и некоторых других • орга
низаций, трудно застраивать 
отдельные микрорайоны по 
единому комплексному пла
ну. А он необходим для 
таких районов, как Каштак, 
Томск-И, спичфабрика «Си
бирь», улица К. Маркса.

' Выступающий критиковал 
областное управление снаб
жения и сбыта за недоста
точную помощь в телефони
зации города, говорил о не
обходимости улучшить
финансирования строитель
ства в Томске школ, дет
ских и лечебных учрежде
ний.

Слово предоставляется 
председателю Верхнекетско- 
го райисполкома депутату 
В ., И. Агурееву. Он расска
зал об успехах тружеников 
района, о проблемах, стоя
щих перед главной отраслью 
Верхнекетья —' лесной про
мышленностью. о нерешен
ных задачах капитально
го строительства в леспром
хозах, а также коммуналь
ного строительства в Белом 
Яре и других поселках рай
она. Катайгинокий леспром
хоз строится с 1967 года. 
За 10 лет планирова
лось освоить 23,5 миллиона 
рублей. В действительности 
за семь лет освоено всего 
13 миллионов рублей. Вы
ступающий критиковал ру
ководителей производствен

ного объединения «Томлес- 
пром» и облисполком за 
слабую помощь в строитель
стве школ, лечебных учреж
дений, объектов коммуналь
ного хозяйства, бытового 
обслуживания и жилья в 
районе.

Шлифовщица подшипни
кового завода депутат Н. К. 
Пасхалова в своем выступ
лении говорила о трудовых 
успехах подшипниковцев и о 
большой работе, которую 
проводят на заводе, а также 
в жилом городке депутаты 
местных Советов по укреп
лению трудовой дисциплины 
и наведению санитарного 
порядка. Она поставила во
прос о благоустройстве и 
телефонизации жилого мас
сива в районе улицы Пота
нина.

На трибуне—ректор поли- 
техничеокого института де
путат И. И. Каляцкий. Глав
ный вопрос, на котором он 
остановился, — содружество 
вузов и промышленных 
предприятий Томска. С 
каждым годом увеличивает
ся количество работ, выпол
няемых учеными по догово
рам с заводами, фабриками 
и производственными объе
динениями. Он привел мно
гочисленные примеры, ког
да наука помогла решить 
сложнейшие проблемы,
стоящие перед промышлен
ностью и сельским хозяйст
вом нашей области. Вместе 
с тем выступающий под
черкнул, что подавляющее 
большинство этих работ вы
полнено по инициативе уче
ных. К сожалению, многие 
научные достижения, могу
щие принести большой эко
номический эффект, слабо 
внедряются в производство. 
Необходим еще больший 
контакт между учеными и 
производственниками, еще 
более тесные связи! между 
наукой и производством. По 
опыту ученых Москвы, ко
торые вслед за производст
венниками принимают
встречные планы, необходи
мо посмотреть свои возмож
ности в этом отношении и 
томским ученым.

Выступивший затем на
чальник Томского террито
риального управления строи
тельства депутат А. А. 
Кашин подчеркнул, что, не
смотря на увеличение объе
мов промышленного и жи
лищного строительства в 
нашей области, в работе 
строительных организаций 
еще много недостатков. По 
мысли оратора, создание 
укса горисполкома, сосре- 

-доточение средств в руках 
единого- заказчика — это 
очень важный, но только 
первый шаг. Пришла пора 
думать о том, чтобы ликви
дировать мелкие, укрупнить 
с/роительные организации, 
особенно в жилищном строи
тельстве. Это позволит со-, 
першенствовать структуру 
управления строительством, 
улучшить воспитательную 

•работу среди строителей.
Заместитель . главного 

врача поликлиники № 3 
г. Томска депутат Н. С. 
Степанова рассказала о 
том, как улучшается меди
цинское обслуживание насе
ления Томска и области. 
Она остановилась на недо
статках в медицинском об
служивании, говорила о 
медленно.м ремонте лечеб
ных учреждений, поставила 
вопрос о строительстве об
ластной больницы.

Слово предоставляется на
чальнику областного произ
водственного объединения 
совхозов депутату Н. Д. До- 
сужеву. На убедительных 
примерах он Д01казал мысль 
о преимуществе специализи
рованного, основанного на 
индустриальном методе ве
дения животноводческого хо
зяйства. Будущее — за 
крупными фермамннком- 
плексами, строительство ко
торых идет и будет продол
жаться в будущем году. Вы
ступающий говорил о необ
ходимости введения специа
лизации во все отрасли 
сельского хозяйства. Так. 
есть мысль создать в буду
щем году овощеводческую 
фирму «Томич» по произ
водству в пригородных сов
хозах картофеля и овощей.

В заключение выступил 
председатель облисполкома 
Н. В. Лукьяиенок.

В. ЯКУШЕВ.

шШ

ЭТИ ЖЕНЩИНЫ — 
ДОЯРКИ ТУЕНДАТСКОГО 
ОТДЕЛЕНИЯ КОЛХОЗА 
«1 МАЯ» п е р в о м а й с к о 
го  РАЙОНА. ВАЛЕНТИНА 
ДАНИЛОВНА ЗОЛОТАРЕ
ВА (СЛЕВА) И АЛЕКСАН
ДРА СЕМЕНОВНА Б.ЛТУХ- 
ТИНА ВЫПОЛНИЛИ СВОИ 
ГОДОВЫЕ ■ ОБЯЗАТЕЛЬ
СТВА В НОЯБРЕ, НА
ДОИВ БОЛЕЕ ЧЕМ ПО 
3.000 КИЛОГРАММОВ
МОЛОКА ОТ к а ж д о й
КОРОВЫ. 4

Фото Б. Лисицына.

ХРОНИКА
ПАРТИЙНОЙ
ЖИЗНИ

ПАРТКОМ* И 
ПРОИЗВОДСТВО

На очередном заседании 
парткома объединения «Сиб- 
кабель» рассмотрен вопрос о 
роли коммунистов партийной 
организации цеха № б по вы
полнению государственного 
плана. Был отмечен ряд упу
щений в организаторской и 
воспитательной работе е кад
рами, проанализированы при
чины неритмичной работы це
ха. Они — в недостаточном 
использовании производствен
ных мощностей, в непроизво
дительных почертпе .рабочего 
времени.

Принятое постановление 
четко определило, над чем 
необходимо работать партий
ной оргзнизаци)! цеха. В пер
вую' очередь должна • быть 
улучшена воспитательная ра
бота в коллективе. Особое 
внимание обращено на учебу 
молодых кадров.  ̂ ,

Е. ТИТАРЕНКО.

У Ч А Т С Я
ЭКОНОМИКЕ

На днях слушатели школ 
коммуниетического труда и 
начальных экономических 
школ Моряковского судоре
монтного и судостроитель
ного завода прослушали 
лекцию на тему «Хозрасчет 
предприятия, себестоимость и 
цена производства». Ее лрочи- 
тап гость из Новосибирска — 
кандидат экономических наук, 
преподаватель института ин- 
жене1|Ьов водного транспорта 
Р. А. Быков.

Связь теоретических поло
жений с конкретной жизнью 
судоремонтных предприятий 
позволила лектору показать 
влияние экономического обра
зования кадров на трудовую 
активность коллектива.

Л. ПАВЛОВ.

ВАЖНАЯ ТЕМА 
СОБРАНИЯ 
В  В У З Е

в подготовке высококвали
фицированных специалистов 
большое значение придается 
успеваемости студентов по со
циально-экономическим дис
циплинам. Этот вопрос посто
янно в центре внимания пар
тийной и комсомольской орга
низаций биолого-почвенного 
факультета университета. Ему 
же было посвящено и состо
явшееся на днях партийное 
собрание.

Л. МИЛОВИДОВА.

Б о л ь ш и е  з а с л у г и  
в коммунистическом строительстве

(Окончание. Начало, на 
1-й стр.)

Ю. В. Андропов говорил 
далее о результатах разви
тия экономики страны, 
дальнейших планах хозяйст
венного строительства, кото
рые были всесторонне рас
смотрены на декабрьском 
Пленуме ЦК КПСС. Оха
рактеризовав высокие .темпы 
развития экономики с^'раны, 
оратор подчеркнул, что пар
тия неизл1енно рассматрива
ет рост промышленности и 
сельского хозяйства как ба
зу для улучшения жизни со
ветских людей. С полным 
основанием можяо сказать, 
что и в этом плане задания 
пятилетки рергаются после
довательно и целеустремлен
но. У каждого третьего ра
бочего и служащего повы
силась заработная плата. 
Реальные доходы на душу 
населения возросли пример
но на 13,5 процента.

Свой вклад в решение за
даний пятилетки внесли и 
труженики Эстонии. Ю. В. 
Андропов назвал имена пе
редовых производственников 
Эстонии, ее замечательных 
представителей культуры, 
которых знают и ценят во 
всей стране.

Советский народ с уве
ренностью смотрит вперед, 
продолжал оратор, наш ком
мунистический оптимизм 
опирается на великую жиз
ненную силу марксизма-ле
нинизма, на творчество 
масс. Залог успехов — в 
том, что во главе движения 
к коммунизму стоит зака
ленная, испытанная в боях, 
вооруженная знаниями зако
нов общественного развития 
ленинская партия. Во всех 
наших свершениях советские 
люди видят направляющую 
деятельность ленинского 
Центрального Комитета, его 
Политбюро, неутомимый 
труд Генерального секрета
ря ЦК КПСС Л. И. Брежне
ва;

Говоря о претворении в 
жизнь внешнеполитического 
курса, начертанного XXIV 
съездом партии, оратор от
метил, что никогда раньше 
внешняя политика Советско
го государства не была та
кой действенной, не давала 
таких значительных резуль
татов за столь короткие сро
ки. Важную роль в достиже
нии этих результатов сыгра
ли визиты товарища Л. И. 
Брежнева в социалистиче
ские страны, в США, ФРГ, 
Францию. Недавно состояв
шиеся советско-индийские 
переговоры на высоком уро
вне и подписанные докумен
ты также являются конкрет
ным воплощением Програм
мы мира.

Говоря о положительных

тенденциях в развитии меж
дународной жизни, Ю. В. 
Андропов подчеркнул, что 
мы вовсе не закрываем гла
за на опасные действия 
агрессивных кругов импе
риализма. В буржуазных__ го
сударствах и поныне дейст
вуют противники разрядки 
напряженности, мышление 
которых не выходит за рам
ки военной йонфронтации. 
Приверженцы «холодной 
войны» стремятся противо
действовать шагам на пути 
к миру. И мы должны, как 
отметил Л. И. Брежнев, 
сохранять бдительность к их 
проискам. Процесс разрядки 
международной напряженно
сти не означает прекраще
ния классовой борьбы на 
международной арене. Им
периализм, приспосаблива
ясь к новой обстановке в ми
ре, пытается усилить «идео
логическое проникновение» 
в социалистические страны, 
в том числе в Советский Со
юз. Цель таких действий — 
вызвать проявления нацио
нализма, добиться «эрозии» 
социалистического общества. 
Можем сразу сказать таким 
политикам: «Не выйдет!».
Мы за обмен духовными 
ценностями. Нам есть чем 
поделиться с Западом, есть, 
что показать. Но мы реши
тельно отвергаем, и будем 
впредь отвергать всякие по
пытки использовать такие 
контакты, если они вступа
ют в противоречия с наши
ми законами и традициями.

Сегодня мы можем с пол
ным основанием сказать, что 
ни военно-промышленные 
комплексы Запада, ни проис
ки маоистов не определяют 
направление международно
го развития. Магистральный 
путь истории прокладывают 
ныне силы мира, прогресса 
и социализма. Мирное на
ступление Советского Союза 
и других социалистических 
стран успешно развивается.

Советский Союз добился 
больших успехов в решении 
внутренних и международ
ных задач. Вступая в но
вый, 1974 год, мы с гордо
стью подводим итоги достиг
нутому. Нет сомнений в 
том, что народы нашей со
циалистической Родины 
под руководством партии и 
ее ленинского Центрального 
Комитета добьются новых 
свершений в строительстве 
коммунизма. ^

В заключение Ю. В. Ан
дропов зачитывает Указ 
Президиума Верховного Со
вета СССР о награждении 
Эстонской ССР и Указ 
Президиума Верховного Со
вета СССР о награждении 
города Таллина, еще раз по
здравляет собравшихся с вы
сокими наградами и желает 
им новых успехов. Под ап

лодисменты участников тор
жественного заседания, он 
прикрепляет орден ДЫАкбы 
народов к знамени Эстон
ской ССР р орден Левина к 
знамени города Таллина.

Речь Ю. В. Андропова 
неоднократно прерывалась 
продолжительными аплоди
сментами.

С ответной речью зы- 
стуиил первый секретарь 
ЦК КП Эстонии И. Г. Ка
бин. От имени ЦК КП Эсто
нии, Верховного Совета и 
Совета Министров респ.убли- 
ки, всех трудящихся респуб
лики он выразил Централь
ному Комитету КПСС. Пре
зидиуму Верховного Совета 
СССР и Советскому прави
тельству сердечную благо
дарность за высокую награ
ду Эстонской ССР — орден 
Дружбы народов.

Коммунисты, все, трудя
щиеся Советской Эстонии, 
подчеркнул И. Г. Кэбин, го
рячо поддерживают актив
ную, целеустремленную дея- 

J тельность Центрального Ко
митета КПСС, Политбюро 
ЦК, лично товарища Л. И. 
Брежнева, направленную на 
обеспечение благоприятных 
условий для строительства 
коммунизма, на упрочение 
мира, защиту свободы и не
зависимости народов.

Затем выступил первый 
секретарь Таллинского го
родского комитета Компар
тии Эстонии Н. О. Югансон, 
выразивший от имени горко
ма партии и городского Со
вета депутатов трудящихся, 
от имени коммунистов и 
всех жителей Таллина глубо
кую и искреннюю благодар
ность КПСС, ее ленинскому 
ЦК, Президиуму Верховного 
Совета СССР и Советскому 
правительству за награжде
ние города Таллина орденом 
Ленина.

Со словами глубокой при
знательности и сердечной 
благодарности Коммунисти
ческой партии и Советскому 
государству на заседании 
выступили бригадир горно
рабочих шахты «Эстония» 
треста «Эстонсланец», де
путат Верховного Совета 
СССР, Герой Социалистиче
ского Труда А. Г. 'Пертель, 
директор опорно-показатель
ного совхоза-техникума име
ни Ю. Гагарина, Герой Со
циалистического Труда Т. И. 
Сооалусте, президент Ака
демии наук Эстонской ССР 
К. К. Ребане и другие.

С большим подъемом уча
стники торжественного засе
дания приняли приветствен
ное письмо ЦентральнЬму 
Комитету КПСС, Президиу
му Верховного Совета 
СССР и Совету Министров 
СССР.

ХО Л О Д Н АЯ  ВО Й Н А"
3. Идеологическая борьба б условиях 

м и р н о г о  сосуществования
Коренные сдвиги в меж

дународной обстановке не оз
начают, что изменилась при
рода империализма или на
ступает эра затухания клас
совой борьбы и мирного со
существования в области 
идеологии. Внешняя полити
ка Советского Союза и брат
ских социалистических стран 
неизменно остается полити
кой классовой, интернщио- 
налистской. Об этом со всей 
ясностью было сказано в ре
чи тов. Л. И. Брежнева на 
митинге трудящихся Софии 
в сентябре 1973 года: «Ра
зумеется, классовая борьба 
на международной арене — 
противоборство социализма и 
капитализма — продолжает
ся. По-прежнему остаются 
диаметрально противополож
ными социальный строй госу
дарств, принадлежащих к 
различным общественным 
системам, господствующие в 
них идеологии. Сохраняются 
еще и разногласия в подходе 
к крупным политическим во-

(Окончанне. Начало ом. 
в номере за 28 декабря).

просам». Само мирное сосу
ществование государств с 
различным общественным 
строем представляет собой 
форму классовой борьбы, спе
цифичную для эпохи перехо
да от капитализма к социа
лизму и коммунизму, а на
ступившая разрядка между
народной напряженности 
должна оцениваться как 
крупная победа сил прогрес
са и мира над силами реак
ции и войны, как итог изме
нения в соотношении глав
ных классовых сил современ
ности.

Не случайно успехи поли
тики активной защиты мира, 
и укрепления международ
ной безопасности вызывают 
приступы бессильной ярости 
у представителей наиболее 
агрессивных кругов империа
лизма, а также у руководи
телей Китая, оказавшихся в 
одно.м стане • с поборниками 
«холодной войны». Не слу
чайно развернута и шумная 
пропагандистская кампания, 
с (ПОМОЩЬЮ которой некото
рые западные круги стремят
ся ослабить э(^ект воздей

ствия миролюбивой полити
ки Советского Союза и 
братских социалистических» 
стран на мировое общесгвен"- 
ное мнение.

Все это говорит о той, что 
разрядка международной на
пряженности представляет 
собой не прямолинейный, а 
напротив, сложный, противо
речивый процесс, протекаю
щий в условиях острой поли
тической и идеологической 
борьбы.

Противники социализма и 
разрядки международной 
напряженности используют 
один нехитрый прием: «хо
лодная война» отождеств
ляется ими с идеологаческой 
борьбой. Из этой неверной 
посылки ее приверженцы 
делают два столь же оши
бочных вывода. Во-первых, 
они утверждают, что __ отказ 
от политики «холодной вой
ны» должен неизбежно по
влечь затухание идеологи
ческой борьбы. Во-вторых, 
они заявляют, что, поскольку 
Советский Союз и другие 
соцяалистические страны не 
согласны с тезисом о зату
хании классовой, в том чис
ле идеологической борьбы, и 
не отказываются от своих 
революционных воззрений, 
то не может быть и речи о

прекращении «холодной вой
ны».

«Форин ряпорт» (приложе
ние к английскому буржуаз
ному журналу «Экономист»), 
откликаясь на речь тов. 
Л. И. Брежнева в Софии, в 
частности на го ее место, 
где говорится о нродолженин 
классовой борьбы в условиях 
мирного сосуществования, 
писал: «Это. по-видимому,
означает, что по.мяению Рос
сии она имеет право посред
ством осуществления своего 
контроля над международ
ным коммунистическим дви
жением подрывать западные 
правительства с помощью 
подходящих средств, в то же 
самое время отказывая За
паду в аналогичном гшаве 
бросать вызов стабилыгости 
коммунистических госу
дарств».

Совершенно очевидно, что 
автор этого «комментария», 
мь1сля категориями «холод
ной войны», нарочито иска
жает существо вопроса. Он 
повторяет обветшавшие вы
мыслы антикоммунизма о 
«руке Москвы» и «коммуни
стическом заговоре», кото
рые уже не принимает ни 
один здравомыслящий поли
тический деятель Запада, Да,
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в. Кораблев — мастер 
участка сборки цилиндриче
ских ламп 22-го цеха элек
тролампового завода. 'Это 
один из крупных участков. 
В этом году здесь внедрен 
комплексный план повьппе- 
ния производительности 
труда. По этому плану были 
усовершенствованы машины 
поточной линии, изготовлена 
новая цоколевочная машина, 
что позволило улучшить ка
чество и внешний вид элек
троламп и перевьшолннть

ш

взятое обязательство по 
сверхплановому выпуску 
ламп в четыре с лишним ра
за. И в этом немалая заслу
га мастера В. Кораблева, 
которому по итогам социа- 
листнческош соревнования* 
присвоено звание лучшего 
мастера электротехнической 
промышленности.

Фото В. Казанцева.
•

В канун нового года на 
подшипниковом заводе про
шли выпускные экзамены

на курсах механизаторов, 
которые будут работать на 
селе в период посевной и 
уборочной кампаний. На 
столе каждого курсанта 
стояли живые цветы. Это 
был подарок коллектива це
ха благоустройства и озеле
нения. Любые торжества на 
заводе отмечают с живыми 
цветами.

НА СНИМКЕ: мастер по 
озеленению М. Г. Школина 
в теплице цеха.

Фото Б. Лисицына.

НА СТАРТЕ ЧЕТВЕРТОГО ГОДА
Решад),щий—год ’ пятилетки 

стал для томских лесозаго
товителей переломным. И хо
тя глубокий снег в. первом 
квартале сдерживал трелев
ку, а весеннее наводнение 
затем на длительный срок 
вывело из строя ряд пред
приятий, труженики леса до
бились серьезных положи
тельных сдвигов в работе.

Впервые за много лет объ
единение «Томлеспром» пе
ревыполняет годовые_ллады 
по общей-н&шз1®^дае*«сЯны 
реализации продукции и 
что очень важно, по рос 
производительности труд; 
Впереди перед лесной npi 
мышленностыб открываютс: 
перспективы устойчивой ра
боты. Однако, прежде чем1 
взять старт в новом году, 
следует сделать глубокий 
анализ, определить главные \ 
направления, учесть ошиб
ки.

Итогам работы, перспек
тивам развития и были по
священы и доклад начальни
ка объединения Л. С. Иль
ницкого, и выступления шо
фера А. Б. Желонкина из 
Асиновского леспромхоза, 
бригадира укрупненной ком
плексной бригады Н. С. 
Шанцева из Каргасокского 
леспромхоза, председателя 
рабочего комитета Бргайско- 
го леспромхоза В. Р. Ма- 
щенко, директора Кетского 
лесозавода О. Ф. Куприянца 
и других на недавнем собра
нии партийно-хозяйственного 
актива работников лесной 
промышленности области.

Все они подчеркнули, что 
в уходящем году работники 
леса трудились с хорошим 
настроением. Особый подъем 
вызвали решения декабрь
ского (197S 'f.)-Пленула, ЦК 
КПСС и седьмой сессии Вер
ховного Совета СССР, утвер
дившей план развития народ
ного хозяйства и бюджет на 
1974 год.

Важнейшими факторами, 
определившими итоги работы 
большинства предприятий 
Объединения «Тбмлеспром», 
стали совершенствование 
структуры управления, вне
дрение новых технологиче
ских процессов, заметное 
улучшение организации со
ревнования.

В 1973 году ряд пред
приятий был реорганизован 
в более крупные, комплек
сные. Так, Усть-Чулымская 
сплавная контора, в которую 
вошел бывший Молчанов-

ский леспромхоз, за 11 меся
цев этого года увеличила 
объемы вывозки древесины 
на 70 тысяч кубометров за 
счет роста производительно
сти труда. На Томском лесо
перевалочном комбинате по
сле соединения его с бывшим 
Тимирязевским' леспромхо
зом производительность тру
да возросла более чем на 20 
процентов. Улучшил работу 
бывший М^нзИрСШЙ Лес
промхоз, ставший теперь фи
лиалом, Йнгузетского; Кон
центрация производства обес
печивает его интенсифика
цию. Но осуществление ее 
требует тщательной подго
товки.

— Сразу после слияния с 
Берегаевским леспромхозом,
— сказал секретарь партко
ма Ново-Тегульдетского лес
промхоза Б. И. Сухманов, — 
у нас дела резко ■ ухудши
лись. Видимо, мы были не
достаточно подготовлены к 
слиянию. Руководство лес
промхоза, партийная органи
зация упорно ищут новые 
методы управления и уже до
бились некоторых успехов. 
Последние 4 месяца леспром
хоз выполняет планы, растет 
комплексная выработка, 
улучшается истользование 
механизмов.

— Конечно, — подчерк
нул в докладе Л. С. Ильниц
кий, — для концентрация 
производства нам предстоит 
еще многое сделать, но это, 
безусловно, верное направ
ление, и мы будем его на
стойчиво осуществлять.

Собрание сосредоточило 
внимание на новых формах 
организации лесосечных ра
бот..̂ — заготовке древесины 
укрупненными бригадами и 
вахтовым методом. Как из
вестно, еще в ноябре в Том
ске состоялось совещание 
бригадиров передовых укруп
ненных бригад, которые вы
сказали глубокое убеждение, 
чтб новые методы являются 
магистральными путями раз
вития лесозаготовительной 
промышленности области. 
Бригада Т. В. Власенко к 
24 декабря заготовила 133 
тысячи кубометров и вновь 
досрочно выполнила новое, 
пересмотренное обязатель
ство, бригада К. Ф. Ницына
— 61.773 кубометра,^ В. П.
Янышевского — 64.317,
A, А. Иванова------- "547516,
B. А. Аристова — 57Л06, 
И. С. Жакова — 57.106 ку
бометров. В укрупненных

бригадах выработка на чело
века по сравнению с малыми 
комплексными бригадами 
возросла более чем на 1.000 
кубометров. Эти цифры дока
зывают огромные потенци- 

■ альные возможности новой 
формы организации лесосеч
ных работ.

— Наша бригада. — рас
сказал Н. С. Шанцев, — ра
ботая в одну смену, в 1973 
году заготовит 54 тысячи ку- 
бомёгфов леса, а в следую
щем году — 62 тысячи. Та
кое обязательство мы взяли, 
обсудив письмо бригадиров 
передовых укрупненных 
бригад к лесозаготовителям 
области и с учетом того, что 
с марта, когда удлинится 
световой день, будем рабо
тать в две смены.

Конечно, резервы в укруп- 
, ненных бригадах еще нема
лые. Докладчик Л. С. Иль
ницкий подчеркнул, напри
мер, что за каждой бригадой 
необходимо закрепить лесо
сечный фонд на весь год, 
иметь табель комплектности 
бригад, проводить хрономет- 
ражные наблюдения с целью 
оказания помощи бригадирам 
в борьбе с потерями време
ни, организовать учебу 
бригадиров по специальной 
программе.

В. Р. Мащенко остановил
ся в своем выступлении на 
организации вахтового мето
да лесозаготовок.

Новый технологический 
процесс позволяет ликвиди
ровать сезонность, облегчает 
создание запасам хлыстов для 
вывозки в зимний период, 
улучшает использование ос
новных фондов. Позтому он 
имеет большую перспективу.

Как сообщил докладчик, 
объединение «Томлеспром» 
пересмотрело перспективней 
план развития лесной про- 
мьппленности до 1990 года н 
внесло соответствующие из
менения в схему транспорт
ного освоения лесов с уче
том широкого внедрения вах
тового метода и увеличения 
объемов перевозки леса в 
хлыстах водой и сухопут
ным' транспортом. Это даст 
возможность укрупнить по
селки будущих леспромхо
зов, улучшить бытовые и 
культурные условия лесоза
готовителей.

Сейчас на предприятиях 
объединения сосредоточено 
столько техники, что ее хва
тило бы для работы в буду
щем году без выделения но

вых фондов. Объединение не 
выполняет обязательства по 
выработке на списочный ме
ханизм. Плохо используются 
полуавтоматические линии 
ПЛХ-ЗАС. Их мощность до
стигает сейчас 1 миллиона 
кубометров в год, а исполь
зуются они менее чем на 
50 процентов. Ек:ли исполь
зование трелевочных тракто
ров ТТ-4 улучшилось, то 
нельзя этого сказать о сучко
резных машинах СМ-2 и но
вых бесчокерных тракторах 
ЛП-11 и ЛП-18. 24 сучкорез
ные машины простаивают в 
Аслановоком, Ореховском, 
Линевском, Комсомольском 
леспромхозах.

На собрании поделился 
опытом бригадиру, укрупнен
ной бригады Аслановского 
леспромхоза В. Ф. Туров. С 
1 октября этого года его 
бригада работает на ..:^зе 
трех бесчокерных тракторов 
•—двух линейных, одного ре
зервного. В бригаде 6 чело
век — нет чокеровщиков, и 
всего лишь один сучкоруб. 
При задании на смену 140 
кубометров бригада трелюе>т 
200—230. На будущий год 
коллектив берет обязатель
ство заготовить 40 тысяч ку
бометров леса при плане 34 
■тысячи.

Техника — это основные 
фонды, от степени использо
вания которых зависит уро
вень эффективности прюиз- 
водства. В реконсхрукцинг 
леспромхоза!," примьшающих 
к железной: дороге "Асино* —• 
Белый Яр, в новый jjex  дре
весноволокнистых Нлит Аси
новского деревообрабатываю
щего комбината вложено 
несколько десятков миллио
нов рублей капитальных 
вложений, но отдача пока 
очень незначительная.

На собрании критикова
лись деревообработчики, ко
торые не выполняют планы 
по номенклатуре продукции, 
допускают перерасход сы
рья. На собрании не получи
ли, острого звучания вопро
сы развития глубокой пере
работки древесины, увели
чения объемов производства 
деловой древесины за счет 
рациональной разделки на 
нижних складах.

■участники собрания пар
тийно-хозяйственного актива 
обсудили и приняли социа
листические обязательства 
на 1974 год.

Труженики леса в четвер
том году пятилетки решили 
вывезти сверх плана 300 ты
сяч кубометров древесины. 
Это позволит перекрыть 
часть долга, допущенного с 
начала пятилетки. План реа
лизации продукции решено 
перевыполнить на 960 тысяч 
рублей, а производства пило
материалов — на 2 тысячи 
кубометров. Вахтовым мето
дом будет заготовлено 800 
тысяч кубометров леса. За-, 
пас хлыстов на нижних скла
дах к 1 апреля составит 550 
тысяч кубометров, на верх
них к 1 декабря-— 600 ты
сяч. Обязательствами предус
мотрено внедрить в течение 
года 100 бесчокерных машин 
и заготовить ими не менее 
500 тысяч кубометров леса, 
в первом полугодии освоить 
мощности завода ДВП в 
Асине. Намечено добиться 
роста производительности 
труда, объемов разделки 
древесины линиями ПЛХ, 
ускорения строительства 
шилья, культурно-бытовых 
объектов и решить другие 
задачи.

Выступивший на собрании 
шофер Асиновского леспром
хоза Е. А. Желонкин, эки
паж которого выступил ини
циатором областного сорев
нования водителей лесовозов, 
призвал все экипажи рабо
тать в три смены, по одному 
пзтевому листу.

Выполнение взятых обя
зательств будет зависеть 
главным образом от резуль
татов работы в I квартале. 
За три месяца предстоит вы
везти Общей древесины 
2 миллиона 700 тысяч кубо
метров, или на 200 тысяч 
кубометров больше, чем за 
этот период прошлого года. 
В первом квартале будет 
вывезено 38,6 процента го
дового объема древесины.

Следует организовать ши
рокое обсуждение в коллек
тивах письма бригадиров пе
редовых укрупненных бри
гад, определить конкретные 
рубежи экипажей, участков 
и цехов на первый квартал, 
разъяснить условия соревно
вания, улучшить контроль за, 
выполнением обязательств и 
гласность соревнования.

В работе собрания партий
но-хозяйственного актива 
предприятий объединения 
«Томлеспром» принял уча
стие секретарь обкома КПСС 
А. Г. Мельников.

X. АВУШАЕВ.

БЕРЛИН, 27 декабря. 
(ТАСС). Говоря о больших 
положительных из.менениях, 
происшедших в мире в по
следние годы, «Нойес Дойч- 
ланд» отмечает в передовой 
статье, что эти успехи были 
достигнуты в результате 
больших совместных усилий 
многих стран и народов, в 
упорной борьбе против яв
ных и скрытых врагов раз
рядки напряженности. Они, 
подчеркивает газета, яви
лись результатом ясной, 
дальновидной, согласован

ной политики марксистско- 
ленинских партий я прави
тельств Советского Союза и 
других государств социали
стического содружества,
опирающихся при этом на 
Программу мира, выдвину
тую XXIV съездом КПСС.

Теперь речь идет о том, 
говорится в статье, Итобы 
достигнутые результаты 
сделать необратимыми, за
крепить их и распростра
нить разрядку напряженно
сти на весь мир.

Фронт миролюбивых сил, 
подчеркивает «Нойес Дойч- 
ланд», стал шире, союз ре
волюционных потоков — 
прочнее, народы еще реши
тельнее взяли дело мира в 
свои руки. Это ясно показал 
Всемирный конгресс миро
любивых сил В’ Москве, на 
котором Генеральный се
кретарь ЦК КПСС Л. И. 
Брежнев развил большие 
перспективы совместной 
борьбы за мир и. безопас
ность.

ЗНАМЕНАТЕЛЬНАЯ ДАТА В ИСТОРИИ КУБЫ
ГАВАНА. 27 декабря- 

(ТАСС). «Годом 15-летия 
победы революции» решено 
на Кубе назвать приближа
ющийся 1974 год. Решение 
принято по предложению 

I Профцентра трудящихся Ку- 
, бы. Союза молодых комму

нистов и других обществен
ных организаций страны.

Первый день каждого го
да для кубинцев — День (х- 
вобождения. 1 января 1974 
года исполняется 15 лет с 
того момента, когда пала 
ненавистная диктатура и 
власть в стране перешла в 
руки трудящихся. Данное 
новому году название под

черкивает выдающееся зна
чение этой даты в история 
революционной Кубы.

С победой революции в 
стране возникла традиция 
давать каждому году свое 
название: «Год освобожде
ния», «Год аграрной рефор
мы», «Год ликв-идации не
грамотности»... В названиях 
отражены основные задачи, 
ставившиеся перед народом, 
завоевавшим свободу и при
ступившим к строительству 
первого в Западном полуша
рии социалистического госу
дарства.

1973 год прошел ^на ост
рове Свободы под ’ знаком 
XX годовщины штурма ка

зарм Монкада — оплота 
батистовской диктатуры. 
Этот подвиг, совершенный 
группой молодых патриотов 
во главе с Фиделем Кастро, 
всколыхнул всю Кубу и по
служил сигналом к началу 
нового победоносного этапа 
освободительной борьбы. В 
память об этом событии ку
бинцы напряженно труди
лись, создавая материально- 
техническую базу социализ
ма в стране.

1974 год, отмечает газета 
«Гранма», должен стать 
важной вехой в подготовке к 
первому съезду Коммуни
стической партии Кубы.

РАСТУТ РЯДЫ  
О РГАНИЗАЦИИ

ПРАГА, 27 декабря. 
(ТАСС). С каждым годом 

растут ряды Союза совет
ско-чехословацкой дружбы 
— одной из самых массовых 
организаций в стране.

В настоящее время в 
респ;^лике действует
21.000 первичных организа
ций СЧСД. объединяющих 
1 млн. 425 Tbic. человек. 
Эти организации проводят 
лекции, семинары, органи
зуют выставки, кинофести
вали, рассказывающие об 
истории Советского Союза, 
о сегодняшнем труде народа 
нашей страны, претворяю
щего в жизнь решения 
XXIV съезда КПСС.

Интервью министра иностранных дел АРБ
БЕЙРУТ, 27 декабря. 

(ТАСС). В настоящее вре
мя необходимо сохранить 
единство и сплоченность 
арабских рядов ради дости
жения основной цели — ос
вобождения оккупированных 
арабских территорий и обес
печения законных прав 
арабского народа Палести
ны, заявил министр иност
ранных дел Египта Исмаил 
Фахми в интервью коррес
понденту ливанской газеты 
«Аль-Анвар». После 6 ок
тября, сказал министр, исто
рия Ближнего Востока 
вступила в новый этап.

Первым результатом ок
тябрьской войны явился со
зыв Женевской мирной кон
ференции. Советский Союз 
и Соединенные Штаты при
нимают непосредственное 
участие в конференции и 
прилагают совместные уси
лия для обеспечения мира 
на Ближнем Востоке, под
черкнул И. Фахми.

Министр иностранных дел 
Египта указал, что дальней
ший успех работы конфе
ренции зависит от резуль
татов деятельности рабочей 
группы по военным вопро
сам, занимающейся пробле
мой разъединения войск.

ЗАЯВЛЕНИЕ М И Д ВРП РЮ В
ХАНОЙ, 27 декабря. 

(ТАСС). Министерство ино
странных дел Временного 
революционного правитель
ства Республики Южный 
Вьетнам заявило сегодня 
США протест в связи с на
рушением парижского со

глашения. В заявлении гово
рится, что 24 декабря Сое
диненные Штаты направили 
беспилотный самолет для 
разведывательного полета 

районами западной ча
сти провинции Тхыатхиея, 
контролируемыми Времен

ным революционным прави
тельством РЮВ.

МИД ВРП потребовало 
' прекратить разведыватель
ные полеты над' районами, 
находящимися под контролем 
ВРП РЮВ и неукоснительно 
выполнять все статьи париж
ского соглашения по Вьетна
му.

СПОРТ СПОРТ СПОРТ

и ГРЯНУЛ ХОККЕЙНЫЙ БОЙ
ЛЕНИНГРАД, 27 декабря. 

(Корр. ТАСС). Во Дворце 
спорта «Юбилейный» старто
вал международный хоккей
ный турнир молодежных 
команд (возраст игроков — 
не выше 20 лет). В этом 
«пробном» ч'емпионате мира 
выступают сборные коман
ды Канады, США. Чехосло
вакии. Швеции, Финляндия и 
Советского Союза.

Первыми на лед вышли 
хоккеисты Чехословакии и

Швеции. Сборная ЧССР, иг
равшая на высоких скоро
стях, победила — 6:4 (3:1,
1:2 , 2 :1).

Успешно начали выступле
ние в международном турни
ре молодежных команд со? 
ветские хоккеисты, победив
шие сборную Финляндии — 
6:2 (1:1, 3:1, 2:0).

В этой интересной встре
че счет открыли гости. Кор- 
ничекко сравнял результат, и

и ИДЕОЛОГИЧЕСКАЯ БОРЬБА
мирное сосуществование не 
означает и не может озна
чать «свертывания» клас
совой борьбы, так как пос
ледняя есть объективный 
закон, который нельзя отме
нить. пока существу^рт анта
гонистические классы. Но 
1Мирное сосуществование есть 
такая форма классовой борь
бы на международной арене, 
которая предполагает соблю
дение принципов суверените
та и невмешательства во 
внутренние дела других госу
дарств. И Советский Союз, 
который всегда соблюдал и 
неукоснительно соблюдает 
эти принципы, вправе требо
вать от других государств 
того же самого.

Как раз этого не понима
ют или, вернее сказать, не 
желают понимать некоторые 
буржуазные политические 
деятели и органы препаган- 
ды. Например, лондонская 
«Таймс» в редакционной 
статье под заголовком 
«Принципы разрядки» ут
верждает, что «по мораль
ным и политическим сообра
жениям сохранение нажима 
на Советский Союз оправда- 
данно...» Точно так же рас
суждает и председатель 
фракции ХДС/ХСС в бун
дестаге ФРГ К. Карстенс, по

словам которого «Восток», 
проводя политику разрядки 
напряженности, «стремится 
расширить свою позицию си
лы». С точки зрения этого 
буржуазного парламентария, 
«политика разрядки напря
женности должна расширить 
права человека и граждан
ские свободы жителей Во
сточной Европы».

Таким образом, некоторые 
западные круги пытаются 
выдвинуть ложную альтерна
тиву: или «холодная война», 
или изменение внутренних 
порядков и образа жизни в 
Советском Союзе.

Наша страна и другие 
страны социалистического 
содружества занимают в 
этом вопросе четкую и прин
ципиальную позицию., Мир
ное сосуществование есть 
такая система междунаррд- 
ных отношений, , которая 
должна основьшаться на при
знании принципов суверени
тета и невмешательства во 
внутренние дела других го
сударств. Поэтому заранее 
обречены на провал попытки 
оказать давление на социа
листические государства, до
биться от них каких-то «усту
пок», идущих по линии «ли
берализации» их внутреннего 
режима, то есть по существу

попытки вызвать «размягче
ние», а затем и ликвидацию 
социалистических обществен
ных отношений.

В речи тов. Л. И. Брежне
ва на Всемирном конгрессе 
миролюбивых сил прозвучал 
достойный отпор этим попыт
кам, которые. справедливо 
были квалифицированы как 
стремление окольным путем 
обойти принципы мирного 
сосуществования и возобно
вить «холодную» и «психо
логическую» войну под ли
цемерным прикрытием защи
ты прав человека в социали
стических странах.

Трудно поверить, чтобы 
те, кто проливает крокодило
вы слезы по поводу мнимо
го ущемления прав человека 
в Советском Союзе, всерьез 
верили в возможность пу
тем нажима изменить вну
тренний строй нашей стра
ны. Поэтому искусственно со
зданная проблема о правах 
советских людей — это лишь 
попытка задержать процесс 
оздоровления международ
ного климата.

Подобные «поборники» 
прав человека обычно умол
кают. когда надо поднять го
лос протеста против действи
тельного попрания элемен
тарных демократических сво
бод, например, в Чили. Бо

лее того, этих «гуманистов* 
и «демократов» вполне уст
раивает кровавый фашист
ский режим чилийской хун
ты.

В социалистическом обще
стве упрочились подлинная 
демократия и свобода, утвер
дились принципы реального 
гуманизма, человек труда 
стал высшей ценностью и 
целью общественного разви
тия.

Ск)циалистический строй, 
навсегда уничтоживший экс
плуатацию, не только провоз
глашает, но и практически 
осуществляет права граждан 
на труд, на отдых, на образо
вание, на социальное обеспе
чение, на бесплатную меди
цинскую помощь. ,

Социалистический’ строй 
несравненно более демокра
тичен, чем буржуазная демо
кратия, которая была и ос
тается политической формой 
диктатуры буржуазии. По
этому советские люди с него
дованием отвергают попытки 
вмешательства в их внутрен
нюю жизнь и не желают, 
чтобы их «обучали» демокра
тии и свободе апологеты мо
нополистического капитала.

Советский Союз и другие 
социалистические страны 
придают важное значение 
расширению сотрудничества

и контактов между народа
ми в области культуры, об
мену научно-технической ин
формацией и культурными 
ценностями. Однако непре
менным условием такого со
трудничества должно быть 
неукоснительное соблюдение 
законов каждой страны, ува
жение ее суверенитета, 
целью же взаимного обме
на — не идеологические ди
версии, а взаимное духовное 
обогащение народов, приоб
щение к лучшим культурным 
ценностям, которые служат 
утверждению принципов ми
ра и гуманизма.

Следует учитывать важное 
различие, существующее 
между обменом материаль
ными ценностями и научно- 
технической информацией, с 
одной стороны, и обменом 
культурными и духовными 
ценностями, с другой. Если 
первый тип обмена опреде
ляется принципом взаимной 
выгоды и подчиняется зако
нам политической экономки, 
то второй тип обмена осу
ществляется в соответствии 
с закономерностями разви
тия идеологии. А, основным 
законом идеологической жиз
ни современного общества 
является ленинский прин
цип непримиримости между 
буржуазной и социалистиче
ской идеологиями.

Принцип партийности 
идеологий и их непримири
мости не является какой-то 
выдумкой коммунистов, как 
это иногда пытаются утвер
ждать буржуазные npoijaraH-

дисты. Ведь всякая ' идеоло
гия представляет собой отра
жение общественного бытия 
с позиций защиты интересов 
определенного класса. А по
скольку коренные интересы 
буржуазии и рабочего клас
са противоположны, то не 
может быть и речи о каком- 
то компромиссе, примирении 
между буржуазной и социа
листической идеологиями, 
между двумя противополож
ными типами мировоззрений.

Духовная жизнь социали
стического общества, бес
спорно, обогащается за счет 
подлинных культурных цен
ностей, создаваемых в усло
виях современного капита-* 
лизма, ценностей, в которых 
находят выражение прогрес
сивные общедемократиче
ские и гуманистические уст
ремления их творцов. Но 
разве могут обогатить вну
тренний мир человека мни
мые ценности реакционной 
буржуазной культуры или 
«массовой» псевдокультуры, 
восхваляющие индивидуа
лизм и эгоизм, насилие и же
стокость, секс и мещанско- 
потребительское отношение к 
жизни?’ Нет я не может быть 
у нас почвы для распростра
нения реакционных буржуаз
ных идей, связанных с аполо
гией частнособственнических 
отношений и «свободного 
предпринимательства», мили
таризма и национализма.

Нельзя закрывать глаза 
»яа то, что империалистиче
ские круги не отказались от 
попыток практического при

менения теории конверген
ции и деидеологизации соци
алистического строя. Антисо
циалистическая направлен
ность теории конвергенции 
очевидна. 'Сторонники и про
пагандисты этой теории ста
вят вполне  ̂ определенную 
цель — подорвать экономи
ческие, политические и идео
логические основы социализ
ма, вызвать его «эрозию», 
«деидеологизировать» созна
ние тружеников социалисти
ческого общества, то есть 
фактически подчинить их 
влиянию буржуазной идео
логии.

Для достижения этой целя 
используются мощный аппа
рат буржуазной пропаганды, 
приемы и методы «психоло
гической войны», идеологи
ческие диверсии.

В условиях разрядки меж
дународной напряженности, 
расширения контактов и со
трудничества некоторыми за
падными кругами выдвигает
ся требование «свободного 
обмена информацией и идея
ми», но фактически под этим 
понимается беспрепятствен
ное распространение в стра
нах социализма продуктов 
реакционной буржуазной 
идеологии. Ясно, что это бы
ла бы свобода не информа
ции, а дезинформации, не 
обмен культурными ценно
стями, а навязывание бур
жуазной антикультуры, вся
кого рода суррогатов «мас
совой культуры», духовно 
принижающих и раз|ращ{во- 
щих людей, ■'

сборная СССР заиграла сла
женно, уверенно. По две 
шайбы забросили Меликов и 
Чучин, одну — Александров.

Советская команда высту
пала в таком составе: Нови
ков, Ковалев — Малюгин, 
Гостюжев — Жлуктов — 
Меликов; Канарейкин — Ку
черенко, Лукашин — Голи
ков — Корниченко; Баби
нов — Белялетдинов, Чучин 
— Вахрушев — Александ
ров.

в  условиях мирного сосу
ществования вопросы идей
ной борьбы приобретают, та
ким образом, особенно важ
ное значение, а идеологиче
ская работа, как этого требу
ет ЦК КПСС, должна быть 
поднята на более высокую 
ступень.

«Мы убеждены в правоте 
нашего пути, нашей маркси
стско-ленинской идеологии и 
не сомневаемся, что естест
венные в условиях разрядки 
расширение контактов, об
мен духовными ценностями, 
информацией, развитие свя
зей между общественностью 
различных стран хорошо по
служат распространению 
правды о социализме, завое
ванию на сторону идей науч
ного коммунизма новых и 
новых сторонников», — го
ворил в речи в Алма-Ате 
тов. Л. И. Брежнев.

Сила марксистско-ленин
ской идеологии в ее научно
сти, в объективном отраже
нии закономерностей общест
венного развития, в том, что 
она правильно выражае'г ко
ренные, жизненные интересы 
рабочего класса, широких 
народных масс. Это оптими
стическая, проникнутая ве
рой в счастливое будущее, 
глубоко Г5гманистическая 
идеология, и она одержит 
полную победу над буржуаз
ной идеологией, являющейся 
духовным отражением обще
го кризиса капитализма.

С. ПОПОВ, 
дм«Ф, фялееофсюих наук.
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СТРАНИЦА
НАШИ ИНТЕРВЬЮ

ехи лише нбго года
Наш корресйондент встремлся с руководителем Том

ской писательской организации В. А. Колыхалевым и по
просил его ответить на несколько вопросов.

— Владимир Лнвенмович, какие события этого года Вы 
считаете наиболее характерными и важными в работе 
томских писателей?

•— Лучшая характеристика писателю — его творчество.^ 
Поэтому важнейшим событием любого литературного го
да я считаю выход новых произведений. Из того, насколь
ко активно работает каждый из нас, и складывается 
творческое лицо писательской организации, «Красное 
знамя» внимательно следит и своевременно информирует 
своих читателей о новинках томских авторов. Но я позво
лю себе повториться и вновь назвать работы это
го года. Прежде всего хочется сказать о том успехе, ко
торый выпал на долю кинофильма «Мачеха», поставлен
ного по одноименной повести нашей землячки М. Халфи- 
ной. Ныне эта лента демонстрируется в 70 странах мира, 
а Мария Леонтьевна работает над сценарием для «Мос
фильма» по сюжету своего рассказа «безотцовщина». 
«Именинником» года стал и А. Шелудяков. Его повесть о 
людях Васюганья «Из племени Кедра» была опубликова
на стопятидесятитысячным тиражом в «Роман-газете».

Новые книги Л. Асеевой («Под соснами вековым1И»), 
Э. Бур.макина («Печальный август»), И. Блегечева 
(«Сохатиная прямица»), С. Заплавного («Марейка», «Myj 
зыкальвая зажигалка»), И. и Ф. Марковых («В сибирской

дальней стороне»), Ю. Тарана («По живому клиенту»), 
К. Шестова («Юность Кости Вострецова») вышли в За
падно-Сибирском книжном издательстве, в издательствах 
«Молодая гвардия», «Современник», «Советская Россия». 
На подходе книги В. Макшеева, С. Заплавного, Ю. Тара
на. Они выйдут в «Современнике», «Молодой гвардии», 
Ке.меровском книжном, издательстве. В альманахе «Ени
сей» опубликовал свою новую повесть «Демидов кедр» 
Н. Волокитин. В скором времени его работа «На реке да 
на Кети» появится в серии «Молодая проза Сибири».

— А теперь хотелось бы узнать об общественной, орга
низационной работе писательской организации и литера
турного объединения за истекшее время.
. — Основным событием в этом плане стала для нас под

готовка и проведение торжеств в честь столетнего юбилея 
нашего- земляка,' замечательного писателя Вячесла
ва Яковлевича Шишкова. Поми.мо этого, мы приняли 
участие в X Дне поэзии Томского политехнического -ин
ститута, в ежегодном Дне молодежной книги, который 
провело издательство «Молодая гвардия», в фестивале 
искусств «Северное сияние», более 150 раз встретились с 
читателями самых различных районов области. Пробле.м- 
ны-е статьи и очерки пнеателей-томичей появились на 
страницах областных и центральных газет и журналов. 
Все вместе готовим сейчас художественно-документаль
ную книгу о городе нефтяников Стрежевом.

Неторопливо течет время 
в новой повести Любови 
Асеевой «Под соснами веко
выми»*). Бурных, сколько- 
нибудь интригующих собы
тий в ней не происходит. Да 
и что необычного может 
случиться в жизни одиноко
го, давно ушедшего на пен
сию таежника, которому пе
ревалило за восемьдесят? 
Те.м не менее именно судь
ба этого старика, попавшая 
в поле зрения писательницы, 
становится предметом твор
ческого, исследования. На 
примере жизни Степана Ми
хеева автор Стремится опре
делить ценность человече
ской жизни вообще.

Читателю поверяется 
судьба человека в тот мо
мент, когда уже ничего 
нельзя изменить, — на
ступила старость, жизнь 
подходит к концу. И Сте
пан Михеев подводит итог 
этой жизни. А итог выходит 
горьким — он одинок, даже 
родные сыновья «с отцом не 
знаются, не роднятся».

Чем же заслужил такую 
немилость судьбы человек, 
отнюдь не праздно прожив
ший свои годы? Когда-то 
был «яростью-работой он пе
реполнен весь до отказу, 
проставляли на Красную до
ску его фамилию, давали по
четные гра.моты». Он жил в 
состоянии «самоослепле- 
ния». Деньги и работа ради 
денег заслоняли от него

мир.' В жертву жадности он сте, с тем страстно и убеди- 
приносит искренность, друж- тельно.
бу. И только к концу дней Каждый шаг, каждое ду- 
своих он понял, какой пус- шевное движение Степана 
той и никчемной оказалась Михеева выписаны психоло- 
его жизнь. «Что толку, что гически точно. Все осталь- 
я всю жизнь горб гнул, что- ные персонажи как бы до-

*) Л ю бовь А сеева . Под сосна- 
МИ век о вы м и . П овесть . З а п а д 
но-С ибирское к н и ж н о е  и зд а 
тел ьство , 1973 г.

бы деньги копить! А много 
ли знал я радости-то? Будто 
черт в о.муте, просидел и 
свету не видел».

Пустым перекати-поле.м 
выпало ему доживать безра
достные дни в своей избуш
ке, наедине с черными мыс- 
ля.ми.

и  вот теперь, на склоне 
дней, старик вдруг обнару
жил, что чего-то главного не 
понял он в людях, что-то 
очень важное мимо души 
своей пропустил. Он заду
мывается над пережитым, 
как бы отчитываясь перед 
собственной совестью. И 
этот суд человека, сумев
шего сказать правду себе, 
является актом нравствен
ного очищения.

Внутренний монолог Сте
пана Михеева составляет 
сердцевину повести. Здесь 
автор занимает как бы от
страненную позицию; жизнь, 
люди, отношения увидены 
словно бы только глазами 
старика. Писательница не 
мешает самому герою обна
ружить свою сущность. Та
кая форма изложения позво
лила автору вместить боль
шую жизнь на немногих 
страницах.

В повести нет длинных 
рассуждений о том, что 
нужно и что не нужно чело
веку. Это приходит испод
воль, ненавязчиво, но вме-

полняют или оттеняют ге
роя. Такой прием способст
вует более полному раскры
тию образа.

Первому книжному изда
нию повести Л. Асеевой 
«Под соснами вековыми» 
предшествовала ее публика
ция в журнале «Волга» 
(1972, № 9). Там она назы
валась «Старик». В жур
нальном варианте произве

дение было композиционно 
недостаточно стройным, по
вествование временами рас
тянуто, некоторые образы,- 
например Ломбардова, — 
лишними. Готовя произ
ведение к отдельному из
данию, писательница вне
сла значительные изме
нения. Сокращены излиш
ние чрезмерно обстоятель
ные описания, повесть 
стала более компактной, 
композиционно организован
ней. К сожалению, автор и в 
этом варианте ограничивает
ся констатацией, показом ха
рактеров второстепенных ге
роев без глубокого их ис
следования. И все же моло
дая писательница взыска
тельна к себе, вдумчива, 
серьезна в изучении жизни. 
Отрадно, что новая книга— 
не повторение пройденного, 
а новая ступенька на писа
тельском пути Л. Асеевой.

Г. РУДЬ.

и з  П О Э Т И Ч Е С К О Г О  БЛОКНОТА
«Полюсы» — под таким общим на

званием издательство «Молодая гвар
дия» толкко что выпустило 15 поэтиче
ских книжек поэтов различных облас
тей и республик. Одна из них — «Ри
сунок» -у- знакомит с творчеством на
шего земляка Сергея Заплавного. Се
годня мы публикуем одно из стихотво
рений этого автора.

Изголодались воробьи 
за время снегопада.
На модные проспекты 
слетаются галдя...
Протягивает девочка 
нм плитку шоколада,
На снег бросает белый 
Немного погодя.
— «Возьмите,—просит девочка, -  
Ни капельки не жалко.
Весна еще не скоро —
Позднее февраля...».
Не замечают птицы 
Столь щедрого подарка.
У них свои заботы.
Судьба у них своя,

Сергей ЗАПЛАВНЫИ.

Не пишутся стихи в командировке, 
хоть полностью свободны вечера... 
Измучены слова мои, нелбвки, 
и нет волненья в поступи пера.
И мысли где-то медленно витают 
вне тяги бед и радостей земли. 
Все время мне чего-то не хватает 
от близких и привычных стен

вдали.
Наверное, твоей полуулыбки, 
твоей тревоги тихой обо мне 
при виде опустевших пачек

«Шипки»,
кофейника пустого на столе.
И, может быть, мальчишечьего

гама,
когда сыны по комнатам снуют, 
рисуют, строят, ссорятся упрямо 
и создают немыслимый уют.
И тишины — за полночь. Для

работы.
Когда усталость льется по спине. 
Но надо строчкой выстрелить в

кого-то,
враждебного моей земле и мне!

Станислав ФЕДОТОВ.

О СИЛЬНЫХ,
ДЕРЗКИХ,
СМЕЛЫХ

И н тер есн ы , д р ам ати ч н ы  и 
в какоМ 'То см ы сле  по-хоро* 
ш ем у п ар ад о ксальн ы  очер> 
кн то м ско го  врача О. Ф и- 
лй п п ова  о св о и х  зе м л я н а х — 
а л ь п и н и с та х  и а к в а л а н ги 
с т а х  из ун и в е р си те тск о го  
к л у б а  « С к а т» . В  самом де
ле : около Т о м ска  н ет ни 
м оря, ни д аж е  достаточ н о  
кр уп н о го  о зер а , а  м еж ду 
тем  м естн ы е  э н ту з и а с ты  из 
« С к а та » , всерьез заи н тер е
со в ав ш и сь  подводны м спор
то м , сам и сделали  ко стю м ы , 
м аск и , л а с ты  и начали  у с и 
лен но  тр е н и р о в а ть ся . И вот 
то м ски й  пар ен ек  С аш а 
Ш ум ко в  во Ф р ан ц и и , на ро
дине и зо б р етателя  а к в а л а н 
га  Ж а к а  Ив К у с то  в 1971 

■̂оду у с та н а в л и в а е т  ср^ зу 
тр и  м и ровы х рекорда и с та 
но ви тся  си льн ейш и м  в Е в 
ропе.

В прош лом го д у  м астер  
сп ор та  м еж дунар одного  
к л а с с а  А л е к сан д р  Ш ум 
ков повторил свой у с п е х ; 
четы р е  золоты е м едали  чем
пиона ко н ти н е н та  п олучил 
его ко лл е га  по « С к ату»  
Влади м и р  В о лко в ; с тр ем я 
мировы ми рекордам и зак о н 
чила с о стяза н и я  ю ны й ма
сте р  сп о р та  Ирина А вд еева ,

Рядом  с Том ском  н ет и 
м ало-м альски  п р и ли ч н ы х  
го р , но д р уж н а я  ком ан да 
то м с к и х  а л ьп и н и сто в , воз
глав л яе м ая  п очетны м  м асте 
ром сп о р та  Германом А н 
др еевы м , в теч ен и е  м н о ги х  

л е т  упорно  тр е н и р у е тся  на 
в ы е зд ах  и в конце концов 
с та н о в и тся  чемпионом
С С С Р , покорив о дн у из ма
л о д о сту п н ы х  верш ин П ам и
ра — П и к  имени 26 ба
к и н с к и х  ком и ссаров .

«С те х  пор прош ло не
ск о л ь ко  л е т , за  котор ы е 
то м ски е  а л ьп и н и сты  b s h iv i 
новы е вы со ты  на А лтг..- , 
П амире и ... в  ж и зн и : стали
до ц ен там и , кан д и д атам и  
н а у к , зако н ч и ли  а сп и р а н ту 
р у . Но гл ав н ы е  восхож де
ния у  н и х  ещ е впереди» .

Э ти  стр о ки  — из пред ис
ловия к  к н и ге  «6 с и л ь н ы х , 
д е р зк и х , с м е л ы х » , вы ш ед 
ш ей недавно в Западно-Си
бирском  и зд а те л ьств е .

С . А Л Е К С А Н Д Р О В .

~ З Ш Ш Т  Г О Р О й С Ш  4ш1
Пятого июня городская 

дума обсуждала самый вол
нующий в те годы вопрос о 
проведерии второй колеи 
сибирского пути через 
Томск. Павел Иванович — 
гласный городской ду
мы, уважаемый в горо
де инженер, ученый, отец 
семейства и все еще краса
вец мужчина, принимал уча
стие в обследовании местно
сти в направлении' Бо
лотная — Томск — Яя. 
Он пони.мал, что единствен
ными доводами в пользу хо
датайства То.мска следует 
считать, что местность эта 
хорошо заселена, суха и ров
на, с небольшими 5жлбнами. 
Вот, пожалуй, и все. Ос
тальные доводы больше по
строены на эмоциях и мало
вероятных .мечтаниях и вряд 
ли будут приняты во внима
ние. Как бы они не оправды
вали удлинение пути на 30— 
35 верст, если он пойдет 
через Томск, это обстоятель
ство начисто убивает все их 
надежды.

Между тем на заседание 
это гласные собрались в при
поднятом настроении. Как 
же: по слухам, их прошение 
с сочувствием принято го
сударственным советом, а 
томская делегация удостои
лась императорского приема.

Докладывал сам город
ской голова Некрасов — 
крупный, чернобородый муж
чина. Начало его доклада 
несколько охладило собра
ние. Не глядя в зал, Некра
сов читал скучным голосом;

— Томская городская ду
ма журналом от 27 февраля 
сего года за № 22, по выслу- 
шании доклада моего о поло
жении дела по ходатайству 
томского городского общест
венного управления...

Было жарко. Голова сра
зу вспотел и разозлился, 
что придется еще долго 
стоять и читать длинные до
кументы всем этим, за ма
лым исключением, бездель
никам и чревоугодникам, ко
торые не сумели снабдить 
его толковыми бумагами, 
чтобы было что сказать в Пе
тербурге.

— Во исполнение этого 
журнала, — говорил он сер
дито, — я лично подал 16-го 
минувшего мая председате

лю совета министров Петру 
Аркадьевичу Столыпину до
кладную записку следующего 
содержания, — Некрасов 
порылся в- разложенных на 
столе бумагах.

Он читал, вспоминая свои 
длинные хождения по канце
ляриям, и как юн все-таки 
опоздал со своими докладами 
государственной думе, а по
том его ткнули носом в 
ошибки этих докладов, кото
рые допущены были второ
пях, при перепечатке и ко
торые он сам-то считал ме
лочью, а поди ж ты, имен
но к ним и придрались.

Прочитав еще одну длин
ную записку, Некрасов отер 
платком пот с лица, выпил 
прохладного чая и, набравши 
в легкие воздуха, сообщил:

— Считаю за счастье лич
но доложить городской думе, 
что во главе депутации от 
города Томска, совместно с 
барнаульским и каннским 
городскими головами я удо
стоился 27 мая в 12 часов 
дня в Царскосельском двор
це представиться его импе
раторскому величеству и, 
повергая к стопам его верно
подданнические чувства на
селения города, подал его 
величеству всепб^щаннейшее

Новая повесть томского писателя Э. Бурмакина 
называется «Муся». В ней рассказывается о судьбе 
женщины-крестьянки, которую отец оставил «при 
себе для хозяйства», лишив ее возможности учить
ся, не разрешив выйти замуж за любимого человека 
— инженера Павла Ивановича. Повествование ве
дется на широком историческом фоне. В предлагае
мом читателям отрывке речь идет о заседании Том
ской городской думы в начале нынешнего века.

ходатайство следующего со
держания.

При первых словах Некра
сова о встрече с и.мперато- 
ром все двадцать два глас
ных встали.

— От оставшегося в Пе
тербурге члена депутации 
Ермолаева я получил теле
грамму, из которой видно, 
что вышеозначенное всепод- 
, даннейшее ходатайство мое 
государем императором пе

редано министру путей со
общения и что минцстр пу-

гласные, провозгласив пер
вый тост за здоровье госуда
ря императора и осушив бо
калы с шампанским, далее 
перешли к холодной водочке.

В самом начале банкета, 
едва вошли в эту зальцу, го
лова подхватил Павла Ива
новича под руку, усадил ря
дом. Из всех представителей 
то.мской интеллигенции, кото
рые с недавних пор появи
лись в числе гласных, Не
красов выделял одного лишь 
Павла Ивановича, который

гей сообщения Рухлов- объ
явил господину Ермолаеву 
через секретаря, что все воз
можное б^щет сделано.

Так и не севшие господа 
гласные покрыли это послед
нее сообщение дружным, 
троекратным «ура!».

Вместе со всеми стоял и 
Павел Иванович, пряча ух
мылку в густых усах и боро
де, небрежно, но изящно 
опираясь длинными, сильны
ми пальцами на полирован
ную гладь стола,; иногда по
глядывая в окно, на залитую 
жарким солнцем улицу и ду
мая, что хорошо бы сейчас 
очутиться на даче, напиться 
холодного, крепкого квасу и 
полежать в тени. Он не стал 
кричать «ура!» не то чтобы 
из-за каких^о отделяющих 
его от других убеждений 
или потому, что считал это 
для себя унизительным. Про
сто у него были свои собст
венные соображения на этот 
счет, вызывавшие наетрое- 
ние весьма отдаленное от во
сторга и воодушевления.

По случаю приятных ново
стей в соседнем зальце был 
накрыт стол. Городской голо
ва не признавал никаких 
стоячих банкетов, и поэтому 
все прочно расселись на 
крепких стульях вокруг
длинного, застеленного жест
кой белоснежной скатертью 
стола. Городской голова,
предложил гласным прове
рить его вкус — все было 
приготовлено и доставлено 
по его заказу. Закуски были 
так искусно, с такой фанта
зией сервированы и разложе
ны, что даже обыкновенней
шие салаты из редиски со 
сметаной, из свежих поми
доров и огурцов, маринован
ные и соленые грибы каза
лись неведомым, возбуждав-: 
шим воображение блюдом.

Из четырех серебряных ве
дер со льдом торчали черные 
бутылки шампанского, но

был е?иу приятен своей неза- 
носчи-востью, простотой, 
всем своим великоросским 
обликом.

Павел Иванович опросил;
— Иван Максимович! По

звольте задать вам один де
ликатный вопрос?

— Помилуйте, Павел 
Иванович! Сколько угодно.

— Если сказать совер-

Томск. Право, Павел Ивано
вич, вы меня замучили, да
вайте-ка лучше еще нальелг. 
Вот так. Й семужки, семуж
ки возьмите.

Павел Иванович выпил, 
закусил, но, откинувшись на 
высокую спинку стула, про
должал;

— В общем, печетесь вы. 
Иван Максимович, о благе 
цивилизации и капитала. А 
Нужно ли это делать? Вот в 
чем вопрос!

—Признаться, я вас не по
нимаю, дорогой Павел Ива
нович.

'— Поверьте моей инже
нерной практике — все эти 
железные дороги и прочие 
технические сооружения тя
нут за собой одну л!ппь 
грязь и разврат. Никакого 
благосостояния не получает
ся, потому как рабочий люд 
и есть самая голь и нищета. 
А кроме всего прочего, ру
бятся леса, мелеют и отрав
ляются реки, плачет матуш
ка природа!

Некрасов был искренне 
удивлен:

— Ого! Что за речи?
— Не ищите в них крамо

лы! Я — верный слуга оте
честву своему, а говорю так 
потому, что душой болею за 
нашу сибирскую природу. И 
без того много протянулось 
к ней жадных и грубых рук, 
для которых главное 
урвать, что поценнее.

— Инженера ли я слышу?
— Именно инженера, 

Иван Максимович! — на
стойчиво сказал Павел Ива
нович и продолжал горячо:— 
Вы дорогу для русского ка
питала хотите провести. Я 
его знаю. Он .молод • и зол.' 
Стесняться не умеет. Он рис
кованнее многих других, за
граничных. Баржи, говорите, 
строить будут? Ежели в этом 
выгода, то русский капитал 
весь лес, всю тайгу нашу на 
баржи переведет. Пустыню 
оставит. Й рек не станет — 
одно болото будет. Да вы 
ему только намекните, он

шенно откровенно, вы вери- кедрач на шпалу Пустит.-------- - -----те. что наше  ̂ ходатайство 
будет решено положительно?

Йекрасов слегка нахмурил 
густые брови, ■ но ответил 
вполне доверительным то
ном: ,

— Мне, Павел Иванович, 
не верить не положено.

—. Что уж так-то, Иван 
Максимович?

— Пекусь о благе народ
ном. Если хотите, в общего
сударственных интересах за
бочусь.

— Понимаю, понимаю. Но 
ежели все-таки совершенно 
откровенно, в чем, по-ваше
му, состоит этот интерес?

— Ну, как же, Павел Ива
нович! Богатства края наше
го несметны. На севере гу
бернии нашей сорок казен
ных дач количеством более 
двадцати трех миллионов 
десятин земли. Вместе с до
рогой пойдет их заселение. 
Выгоды казны тут громад
ные. Да вы и сами все это 
знаете, Павел Иванович.

— Может быть, и знаю. А 
что еще?

— Еще? Восстановится 
пароходство по Томи и Оби. 
Томск снова сделается пере
валочным пунктом с желез
нодорожного пути на воду, 
ибо лучшего речного порта, 
как Томск, нет. Кроме того, 
в той же северной ■ части 
Томского уезда находится 
масса всевозможных пород 
леса. Разовьется барже- 
строение, и вывоз леса даст 
большое количество желез
ной дороге грузов через

Что ему, красоту, что ли, бе
речь? Ее в банк не поло
жишь. Он деньги, капитал 
детям оставит. Он — злой. 
Зло и родит.

— Ну и ну! Поразитель
но, — удивлялся Некрасов.

— Я, Иван Максимович, 
всю жизнь свою eiiy служу. 
Потому и знаю. И рад буду, 
ежели ходатайство наше ос
танется в туне и минует 
Томск напасть цивилизации.

— А может быть, вы вол
нуетесь за свою дачу в Федо
сееве? Так места эти . оста
нутся в неприкосновенности.

— Положим, не в полной 
неприкосновенности. Но не 
скрою, мечтаю, чтобы и че
рез сто лет в моем Федо
сееве и Магадаево и в дру
гих окрестных деревушках 
все так же стоял наш вели
кий кедровый бор.

Павел Иванович разгоря
чился необычно для себя, 
чувствуя, что именно сего- 
дая взбунтовались и раско
лолись его, мысли и чувства. 
Он не мог объяснить себе 
свое состояние, даже пони
мал заметную неподходящ- 
ность его к этому времени и 
Месту, но оно несло и несло 
его все дальше, поднимая 
тревогу н почти забытую то
ску от прожитых лет, от 
предугадываемой скуки ос
тавшейся Ж1ИЭНИ. Но то, что 
он говорил, было лишь ма
лой долей, лишь брызгами 
плещущих в нем волн встре
воженных чувств, необъясни
мой жалости и скорби.
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шутливой
в о л н е

А моральные стимулы?
— Все, гражданин. Ваш 

кран больше не будет стонать, 
— заверил сантехник Миша 
Скорлуповский и уложил ин- 
атрумент в чемоданчик.

луповский быстро заменил 
прокладку в фонтанирующем 
душевом смесителе. Толсту
ха-хозяйка отработанным дви
жением ткнула в Мишину

Недобритый хозяин кварти- ] ладонь полтинник. Но сантех-
ры крутнул, вентиль и, убедив
шись, что шум струи не со
провождается жутким, подвы
ванием, мигнул розовым гла
зом:

— Иу, 40, пацан, хлопнем 
по стопарю с устатку?

— Исключено, — крутнул 
волосатой головой Маша.—Не 
увлекаюсь. Тем более в рабо
чее время. Но коль охота вам 
отметить мой скромный труд, 
напишите благодарность. Вот 
бумага и ручка... Отметьте 
своими словами быструю явку 
по вызову, высокое качество 
работы, культуру обслужива
ния... И, пожалуйста, разбор
чиво распишитесь... Благода
рю вас, до свиданья...

...В другой квартире Скор-

ник брезгливо отдернул руку:
— Отставить! То, что мы 

делаем, тетенька, входит в на
ши обязанности и дополни
тельной оплате не подлежит. 
Лучше уж выдайте благодар
ность на бумаге. ■ Вот вам 
письменные принадлежности. 
Пишите: за оперативность по
явления и эффективность ис
правления... Через два «эф», 
пожалуйста...

...По очередному вызову 
Миша устранил течь в кухон
ном кроме.

— Спасибо,—сказал седова
тый мужчина, не отрываясь 
от газеты.

— Извиняюсь! — вежливо, 
яд твердо произнес Миша. — 
А не могли бы вы то, что ска

зали, изложить на бумажном 
листике и чуток поподробнее?

— А зачем? — удавился се
доватый, взглянув поверх 
очков. — Вы делаете то, что 
вам положено. И ничего 
сверх. Так ради чего уместное 
для данного случая «спасибо» 
развивать в письменный па
негирик? И вообще зачем это 
вам? Психологический до
пинг?

— Вы, пожалуйста, не дави
те на меня и на мою психику 
научной терминологией, — 
строго предупредил Скорлу
повский. — У меня тоже, мо
жет быть, незаконченное выс
шее... А моральные стимулы? 
Игнорируете? Другие на моем 
месте вымогают рубли и дру
гие казначейские билеты за 
якобы дефицитные ’шайбы и 
паклю. Или тянутся , вибри
рующей рукой к стопарю. А 
тут, можно сказать, бессребре
ник просит элементарной

благодарности, которая, может 
быть, вдохновит его на даль
нейшие трудовые процессы), 
повысит сознательность, а вы...

Мита потупился и шмыгнул 
носом.

— Ладно, ладно, — смутил
ся седой очкарик. — Сейчас... 
Не менее листа...

...Продув раковину, Скорлу
повский нетерпеливо взглянул 
на часы, достал из чемодан
чика бумажку и сказал тороп
ливо:

— Пиши, бабуся, несколько 
теплых слов. Да побыстрее. А 
то я тут заболтался с одним 
интеллектуалом и снизил про
изводительность... Ну, что, ба
буся, глядишь на меня влюб
ленно? Ладно, продиктую: 
«Ограмад1̂ ое спасибо» — это 
я, бабуся,^под твой стиль под
делываюсь... А ты что не пи  ̂
тешь?

— Док не умею я, детка, 
писать! — виновато улыбну

лась порожним в смысле зу
бов ртом старуха. — Лучше я 
ужо тебя яблочком попотчую...

— Ладно, — почесав за 
ухом, сказал слесарь. — Я сам 
левой рукой нацарапаю. А ты, 
бабуся, потом крестик вместо 
подписи поставишь и, надеюсь, 
не откажешься от подлинности 
и достоверности этих записей?

— Не отрекусь, детка, — 
истово сказала бабка. — Вот 
те крест.

Миша вздохнул и стал ле
вой рукой (для достоверно
сти) писать себе благодар
ность. Сорок девятую за этот 
месяц. До желанного рубежа 
оставалась еще одна бумаж
ка. Ибо начальник ЖЭКа 
четко пообещал: за 50 благо
дарностей от трудящихся бу
дут мощные материальные 
стимулы: дополнительная пре
мия, льготная путевка я- 
сдвиг вперед в очереди на 
жилплощадь...

Юрий ТАРАН.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

К'

ТЕАТР
29— 30 д е к а б р я  — «Дядю ш - 

КИН сон».
Н ач ал о  с п е к та к л е й  — в 19 

ч а с . 30 м нн.

14- 20, 16-15, 18-10, 20-05, 22.
М ультсборн и к  N? 2 « Н у , пого
д и !»  — ■ 8-40. 10-20. 12. 13-40,
15- 20. 17, 18-40, 20-20. 22 . З ал  
к и н о х р о н и к и  — «Врем я побед 
— врем я п о р аж ен ий » , «Э стр ад 
н ы е  песни  Гр узи и »  — 9 , 10-05, 
1 М 0 , 12-15, 13-20. 14-25. 15-30.
16- 35 , 17-40, 18-45, 19-,50, 20-55,

КИНО
22.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
«Ген ер алы  п е сч ан ы х  к а р ь е 

ров» — 8-35. 10-30, 12-25,

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И 
СПОРТА ,

«П оследнее дело ко м и ссар а  
Б е р л а ха »  — 19. 21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
«Ген ер алы  п е сч ан ы х  карье

ров» — 8-40, 10-35, 12-25, 14-20. 
16-15, 1^ 10 , 20-05, 22» «П лам я

лю бви» (две серии) — 13-30. 16, 
18-30, 21. Д ля детей  — «Э кспе
ри м ен т доктор а  А б ста»  — 9, 
10-50.

«ОКТЯБРЬ»
«Генер алы  п е сч ан ы х  кар ье

ров» — 8-40. 12-20, 14-10. 16,
17-50, 19-40, 21-30. «П лам я лю б
ви» (две серии) —- 14-15, 18-30. 
«П риклю чения О диссея» — 9, 
10-45, 12-30, 16-45, 21.

«ПИОНЕР»

18-20,
«Раз-

«СИБИРЯК»
«П о лм иллиарда за  алиби»

И .  12-50, 14-40, 16-30
20-10, 22. Д ля детей  
в язк а»  — 9-20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«А ф ер а Ц еплйса»
19. 21.

15, 17,

ДОМ ОФИЦЕРОВ
« Т ал ан ты  и поклон ники»

18, 20, 22.

«А ф ера
19. 21.

Ц еплйса» 17-10,

«П р иклю чения ж елто го  чемо
дан ч и ка»  — 9, 17-40. .М у л ь т
сбо рник «М атч^зеванш » — ,
10-40, 12, 13-20., «Городской ро
м анс» — 19-20, 21-20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Ч еловек в ш та тско м »
17, 19. 21. Д ля  детей  -  
п р ы гун ч и к»  — 11.

С У Б Б О Т А , 29 декабря 
П Е Р В А Я  П РО ГРАМ М А  

М О СКВА
13,30. П р ограм м а п еред ач . 

13.35. Н овости. 13.45. Д ля детей ., 
« З агад к и  и  отгадки» . 14.25. «В

м и р е  ж и вотн ы х» . В едет п е р е 
д ач у  н ародны й а р т и с т  СССР 
Л, М. , З гурид и . 15.25. К онцерт. 
15.50. «С тране р а п о р ту ет  .М о
с к о в с к а я  область» . Б п ер ед ач е  
у ч а ств у ет  п ер вы й  с е к р е т а р ь  
М осковского обком а КПСС В. Н. 
К оиотоп. 16.40. П р ем ьер а  те л е 
ви зи он н ого  х уд ож еств ен н ого  
ф и л ь м а  «Б ы ть человеком » . 2-я 
сери я .

ТОМСК
17.50. «П обедители третьего , 

реш аю щ его» .
М О СКВА

18.30. «Золотой  О рф ей». Эст
р а д н а я  програм м а. 19.10. «С ем
н ад ц ат ь  м гновений  весн ы » . Те-, 
леви зи о н н ы й  м н огосери й н ы й

х у д о ж еств ен н ы й  ф и льм , 6-я се 
р и я . 20.25. В ечер М осковского  
х у д о ж еств ен н о го  ак а д е м и ч е с к о 
го те а т р а . 22.10. Д о к у м ен тал ь 
н ы й  ф и льм . 22.30. Л и те р а т у р 
н ы е  ч т ен и я . М. И сако в ски й . 
«Н а Е льн и н ской » . 23 .00 . «В ре
м я» . И н ф о р м ац и о н н ая  п р о гр а м 
м а. 23.30 — 00 .10 . «По к о н ц е р т 
ны м  за л а м  М осквы ».

В ТО РА Я  П РО ГРАМ М А  
ТО М СК

19.30. «Н овогодняя м о заи к а» . 
19.55. Н овости. 20.10. «М узы ка 
с  нам и». С тран и цы  тв о р ч е с тв а  
к о м п о зи то р а  Б о р и са  Ш ульги н а. 
20.50 — 22.50. «На со н  гр я д у 
щ ий». ф и л ьм -к о н ц е р т .

С У Б Б О Т А , 29 декабря 
7.34. С луж ба зд о р о в ья . «У 

ш к о л ьн и к о в  к ан и к у л ы » . Сове
ты  в р ач а . 7.40 . М узы кал ьн ы й  
ан тр ак т . 7.50 . Р е к л а м а  и  о б ъ я в 
л ен и я . 9.15 . Р ад и о  — сел ьск и м  
сл у ш ател я м . П редновогодние 
и н тер вью  об и то г а х  го д а . Му
зы к а л ь н ы е  п р и в еты  п ер ед о в и 
к ам . 19.15. «Т ретий , р е ш а ю 
щ ий». Р а с с к а з ы в а е м  о со р евн о 
ван и и  К р и вош еи н ского  к  Мол- 
ч ан о в ск о го  р ай о н о в . 19.45. 
М у зы кал ьн ы й  а н т р а к т . 19.50, 
П оследние и зв ес ти я ;

наш апрее и твлвшошн «
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